



PROGRAMA DE MAESTRÍA Y DOCTORADO EN CIENCIAS BIOQUÍMICAS INSTITUTO DE BIOTECNOLOGÍA

Bases estructurales de la neutralización de la toxina Cn2 de *Centruroides noxius* Hoffmann por el anticuerpo scFv 9004G

# **TESIS**

QUE PARA OBTENER EL GRADO DE:

**DOCTOR EN CIENCIAS** 

# PRESENTA:

M. en C. JUAN CARLOS CANUL TEC

Tutor: LOURIVAL DOMINGOS POSSANI POSTAY

CUERNAVACA, MORELOS

2012



Universidad Nacional Autónoma de México



UNAM – Dirección General de Bibliotecas Tesis Digitales Restricciones de uso

#### DERECHOS RESERVADOS © PROHIBIDA SU REPRODUCCIÓN TOTAL O PARCIAL

Todo el material contenido en esta tesis esta protegido por la Ley Federal del Derecho de Autor (LFDA) de los Estados Unidos Mexicanos (México).

El uso de imágenes, fragmentos de videos, y demás material que sea objeto de protección de los derechos de autor, será exclusivamente para fines educativos e informativos y deberá citar la fuente donde la obtuvo mencionando el autor o autores. Cualquier uso distinto como el lucro, reproducción, edición o modificación, será perseguido y sancionado por el respectivo titular de los Derechos de Autor. Este trabajo se realizó en el Departamento de Medicina Molecular y Bioprocesos del Instituto de Biotecnología de la Universidad Nacional Autónoma de México, bajo la dirección del Dr. Lourival Domingos Possani Postay. Parte de este trabajo fue apoyado por la Dirección General de Asuntos del Académico Personal de la UNAM (proyecto IN204110) y por donativo del Instituto Bioclón S.A. de C.V. También se contó con apoyos por parte del SEP-CONACyT 48646 153496, programa V concedidos al laboratorio del Dr. Lourival D. Possani. Durante sus estudios de doctorado, Juan Carlos Canul Tec recibió una beca otorgada por el CONACyT, con número de expediente 45248.

### AGRADECIMIENTOS

Al Dr. Lourival D. Possani Postay por haberme dado la oportunidad de formar parte de su grupo de investigación, por sus importantes aportaciones a esta tesis y por sus enseñanzas durante mi formación académica.

Al Dr. Alfredo Torres Larios por su asesoría en la determinación de la estructura de proteínas por cristalografía de rayos-X y por el compromiso demostrado durante la elaboración de este trabajo.

A la Dra. Lidia Riaño Umbarila, Dr. Baltazar Becerril Lujan, y Dr. Enrique Rudiño Piñera por su colaboración y la asesoría que me brindaron durante la elaboración de este trabajo.

A los técnicos académicos Sr. Fredy Coronas Valderrama, Biol. Sonia Rojas Trejo y M. en C. Leopoldo Guereca Gurrola por el apoyo técnico que me dieron en la parte experimental del proyecto de tesis.

A mi comité tutoral, Dr. Ernesto Ortiz Suri, Dr. Enrique Rudiño Piñera, Dr. Alfredo Torres Larios y Dr. Lourival D. Possani por su orientación y comentarios.

Al jurado de evaluación de esta tesis: Dr. Lorenzo Segovia, Dra. Liliana Pardo, Dra. Adela Rodríguez, Dra. Marcela Ayala y Dr. Baltazar Becerril por la revisión del escrito de la tesis doctoral. Sus correcciones y observaciones contribuyeron a mejorar la calidad de esta tesis.

A los integrantes de los laboratorios LDP, BB y GC por la ayuda y sugerencias que me han dado desde que me integré al laboratorio.

A Renato León por los incontables aventones Cuernavaca-DF-Cuernavaca.

A Gaby, Gina y a su familia por su amistad, compañía y apoyo.

Doy gracias especialmente a mis padres Antonio e Irene, a mis hermanos Antonio, Candi, José, Lupita, Miguel y Tomás, a mi familia y a Miryam por su apoyo, confianza y cariño.

# ÍNDICE

	PÁG.
1. RESUMEN	9
1.1 Abstract	10
2. INTRODUCCIÓN	11
2.1 El veneno de los alacranes	
2.2 Canales de sodio dependiente de voltaje ( $Na_v$ )	
2.3 Toxinas de alacrán específicas para canales Na <sub>v</sub>	14
2.4 La toxina Cn2 del alacrán Centruroides noxius Hoffmann	16
2.5 Reconocimiento de antígenos por los anticuerpos	16
2.6 Estructura de los anticuerpos	17
2.7 Fuerzas involucradas en la unión del antígeno	19
2.8 Fragmentos variables de cadena sencilla (scFv)	20
2.9 Estudios inmunológicos con la toxina Cn2	21
2.10 Fragmentos de anticuerpos de cadena sencilla de origen humano	21
2.11 ¿Cómo interacciona la toxina Cn2 con un anticuerpo neutralizante?	22
3. HIPÓTESIS Y OBJETIVOS	24
3.1 Hipótesis	24
3.2 Objetivo general	24
3.3 Objetivos específicos	24
4. MÉTODOS	25
4.1 Purificación de la toxina Cn2 de Centruroides noxius Hoffmann	25
4.2 Expresión y purificación del scFv 9004G	25
4.3 Formación y purificación del complejo 9004G-Cn2	25
4.4 Cristalización del complejo 9004G-Cn2	26
4.5 Colecta de datos y reemplazo molecular	26
4.6 Afinamiento de las estructuras del complejo 9004G-Cn2	27
4.7 Análisis de la estructura del complejo 9004G-Cn2	27
5. RESULTADOS	28
5.1 Purificación de la toxina Cn2 de Centruroides noxius Hoffmann	28
5.2 Purificación del scFv 9004G	
5.3 Formación y purificación del complejo 9004G-Cn2	29
5.4 Cristalización del complejo 9004G-Cn2	31
5.5 Reemplazo molecular	32
5.6 Afinamiento de las estructuras del complejo 9004G-Cn2	33

5.7 Características generales del complejo 9004G-Cn2	35
5.8 Complementariedad de la interface del complejo 9004G-Cn2	38
5.9 Interacciones en la interface del complejo 9004G-Cn2	42
5.10 Puentes de hidrógeno mediados por moléculas de agua en la interface 9004	G-Cn2 43
6. DISCUSIÓN	46
6.1 Interface del complejo 9004G-Cn2	46
6.2 Bases estructurales de la neutralización de la toxina Cn2	46
6.3 Bases estructurales de la reactividad cruzada del scFv 9004G	48
6.4 Comprensión de la estructura-función en la evolución de los diferentes scFv	49
7. CONCLUSIONES	51
8. PERSPECTIVAS	52
9. LITERATURA CITADA	53
10. ANEXO	59

### ÍNDICE DE TABLAS

Tabla 1. Condiciones de cristalización del complejo 9004G-Cn2	31
Tabla 2. Valores del Z-score del reemplazo molecular de la estructura	
del complejo 9004G-Cn2 en el grupo espacial P2 <sub>1</sub> 2 <sub>1</sub> 2 <sub>1</sub>	32
Tabla 3. Datos cristalográficos y estadísticas del afinamiento	
de la estructura del complejo 9004G-Cn2	34
Tabla 4. Superficie accesible al solvente y superficie de la interface	
del complejo 9004G-Cn2	39
Tabla 5. Caracterización de la interface 9004G-Cn2	
y su comparación con interfaces similares	40
Tabla 6. Interacciones polares en la interface del complejo 9004G-Cn2	42
Tabla 7. Interacciones de van der Waals entre residuos de la interface 9004G-Cn2	43
Tabla 8. Puentes de hidrógeno mediados por agua en la interface 9004G-Cn2	45

Pag.

### ÍNDICE DE FIGURAS

	Pág.
Figura 1. Representación esquemática de la subunidad $\alpha$ -funcional de los Na <sub>v</sub>	
e identificación de los sitios receptores de las toxinas de alacrán	. 13
Figura 2. Alineamiento de secuencia de cuatro grupos farmacológicos distintos	
de β-toxinas de alacrán y plegamiento de toxinas representativas	. 15
Figura 3. Panorámica estructural de los anticuerpos	. 18
Figura 4. Fuerzas intermoleculares responsables de la unión del anticuerpo al antígeno	. 20
Figura.5 Alineamiento de secuencia de los scFv 9004G y 6009F	. 22
Figura 6. Purificación del scFv 9004G	. 29
Figura 7. Purificación del complejo 9004G-Cn2	. 30
Figura 8. Cristales del complejo 9004G-Cn2	. 32
Figura 9. Unidad asimétrica de las estructuras del complejo 9004G-Cn2	. 33
Figura 10. Conformaciones del CDRL2 del dominio $V_L$ de 9004G	
en las estructuras del complejo 9004G-Cn2	. 35
Figura 11. Estructura del complejo entre el scFv 9004G y la toxina Cn2	. 36
Figura 12. Densidad electrónica de la interface 9004G-Cn2	. 37
Figura 13. Estructuras de las toxinas Cn2 en solución y unida al scFv 9004G	. 38
Figura 14 Complementariedad química de la interface 9004G-Cn2	. 41
Figura 15. Interface del complejo 9004G-Cn2 visto desde la perspectiva de Cn2	. 43
Figura 16. Puentes de hidrógeno mediados por moléculas de agua	
en la interface del complejo 9004G- Cn2	. 44
Figura 17. El epítopo de Cn2 que reconoce 9004G se traslapa con el sitio de unión	
de la toxina a los Na <sub>v</sub> de mamífero	. 47
Figura 18. Alineamiento de secuencia de los Nav1.x de mamífero	
afectados por las β-toxinas Cn2 y Css4	. 48
Figura 19. Base estructural de la neutralización de dos toxinas de alacrán	
de venenos diferentes con un solo scFv	. 49
Figura 20. Ambiente estructural de mutaciones clave en las variantes de los scFv que	
aumentan el reconocimiento por Cn2	. 50

### ABREVIATURAS

ACN	Acetonitrilo
A <sub>600</sub>	Densidad óptica a 600 nanómetros
A <sub>280</sub>	Densidad óptica a 280 nanómetros
<b>Bis-Tris</b>	Bis(2-hidroxietil)amino-tris(hidroximetil)metano
CDR	Región determinante de complementariedad
Fab	Fragmento de unión al antígeno
g	Unidades de fuerza centrifuga relativa
HEL	Lisozima de huevo de gallina (Hen egg lysozyme)
HEPES	Ácido 4-(2-hidroxietilo)-1-piperazina etansulfónico
HPLC	Cromatografía líquida de alta presión
IPTG	Isopropil-β-D-1-tiogalactopiranósido
Ig	Inmunoglobulina
IgG	Inmunoglobulina tipo G
kDa	kilodalton
$K_D$	Constante de afinidad
KH <sub>2</sub> PO <sub>4</sub>	Fosfato de potasio monobásico
K <sub>v</sub>	Canales de potasio dependientes de voltaje
	Dosis letal media
LLG	Logaritmo de la probabilidad de ganancia (Log-Likelihood Gain)
Mn	Media (Mean)
NaCl	Cloruro de sodio
Na <sub>2</sub> HPO <sub>4</sub>	Fostato de sodio dibásico
$Na_v$	Canales de sodio dependientes de voltaje
$(NH_4)_2 SO_4$	Sulfato de amonio
MAU MUD	Mill unidades de absorbancia relativa
MHP	Marcadar da pasa malagular
MIPMI DACE SDS	Flactroforacis en gales de poligarilamida y SDS
PAGE-SDS	Solución amortiguadora de fosfato
DFC 3350	Poliatilan glicol de 3350 Dalton
V	Dominio variable de la cadena pesada
V <sub>H</sub> V <sub>r</sub>	Dominio variable de la cadena ligera
RMN	Resonancia magnética nuclear
RMSD	Desviación de la media cuadrática (root-mean-square deviation)
SAS	Superficie accesible al solvente
sd	Desviación estándar (standar deviation)
SI	Superficie de la interface
Sc	Valor estadístico de complementariedad geométrica entre dos superficies
scFv	Fragmento variable de cadena sencilla (single chain Fragment variable)
SDS	Dodecilsulfato de sodio
TFA	Ácido trifluoro acético
Tris	Tris(hidroximetil)aminometano

#### 1. RESUMEN.

Los alacranes de la familia *Buthidae* producen venenos con la capacidad de inducir un síndrome de intoxicación severa en humanos. Los componentes activos de los venenos de los alacranes son péptidos cortos que reconocen regiones específicas de los canales iónicos de sodio dependientes de voltaje de las células, causan una despolarización anómala de las células y de esta manera interfieren con su funcionamiento normal.

Varias especies del género *Centruroides* son relevantes desde el punto de vista médico. La especie *Centruroides noxius* Hoffmann es considerada la especie más peligrosa de México debido a la potente toxicidad de su veneno y frecuentemente se encuentra implicada en accidentes fatales. La toxina Cn2 es uno de los componentes más tóxicos y también uno de los componentes mayoritarios del veneno de *Centruroides noxius*.

Recientemente se reportaron varias clonas de fragmentos variables de cadena sencilla (scFv) que fueron seleccionados de una biblioteca de origen humano y que neutralizan los efectos *in vivo* de los venenos de las especies *Centruroides noxius* y *Centruroides suffusus* suffusus, a través de la interacción con sus toxinas primarias (Cn2 y Css2, respectivamente). A pesar de estudios bioquímicos e inmunológicos previos, la localización experimental del epítopo de Cn2 no se había determinado, así como tampoco se tenía una perspectiva de la relación estructura función de los anticuerpos neutralizantes.

En este trabajo se aisló la toxina Cn2 del veneno soluble de *Centruroides noxius* y se expresó de forma recombinante el scFv de origen humano 9004G. Ambas proteínas se obtuvieron con una pureza y homogeneidad que permitió la cristalización del complejo formado por 9004G y Cn2. La estructura del complejo se determinó en dos formas cristalinas a 2.55 y 1.9 Å de resolución. El epítopo estructural de Cn2 consiste de un segmento discontinuo de 19 residuos que 9004G reconoce a través de una hendidura en el centro del sitio de unión del anticuerpo, el cual está formado por cinco de las regiones determinantes de complementariedad del scFv.

El análisis de la estructura tridimensional de la interface del complejo 9004G-Cn2 reveló varias de las características de la interacción. La primera es la alta complementariedad que existe entre las superficies de interacción. La segunda es que el epítopo de Cn2 se superpone con residuos esenciales para la unión de las β-toxinas a su sitio en el receptor. Debido a la alta similitud de secuencia entre Cn2 y Css2, el análisis de la interface 9004G-Cn2 sugiere que el reconocimiento de Css2 debe involucrar principalmente a residuos comunes en ambas toxinas. Finalmente, el análisis de residuos clave de la estructura del complejo 9004G-Cn2 explica el incremento en la afinidad que ocurrió durante el proceso de evolución dirigida que dio lugar a esta familia de scFv. Estos resultados proporcionan las bases estructurales que explican el mecanismo de la actividad neutralizante de 9004G y da información sobre el proceso de evolución dirigida que dio origen a esta familia de anticuerpos scFv neutralizantes.

#### 1.1 Abstract.

Scorpions from the family *Buthidae* are known to have venoms capable of inducing a life threatening syndrome of intoxication to humans. The active components of its venoms are short-chain peptides that recognize specific sites in voltage-gated sodium channels, which lead to an altered depolarization of cells, thus impairing its normal functions.

Several species of the genus *Centruroides* are medically important. *Centruroides noxius* Hoffmann is the most dangerous specie of Mexico due to the potent toxicity of its venom. In addition, this specie is frequently associated to fatal cases. Cn2 toxin is one of the most toxic and also one of the major components of the *Centruroides noxius* venom.

It has been reported that several single-chain antibody fragments of human origin (scFv) neutralize the effects of two different scorpion venoms through interactions with two important toxins: Cn2 from *Centruroides noxius* and Css2 from *Centruroides suffusus* suffusus. Apart from previous biochemical and immunological studies, the localization of the toxin epitope and a structural perspective on the structure-function relationship of the different scFvs remained elusive.

Toxin Cn2 was isolated from the venom of *Centruroides noxius*. Both the Cn2 toxin and the recombinant scFv 9004G were obtained in sufficient quantities and with a high degree of purity, which allowed the crystallization of the complex 9004G-Cn2. The crystal structure of the complex formed between the scFv (9004G) and toxin Cn2 is described. Two different crystal forms were resolved at 2.55 and 1.9 Å resolution. A 19-residue span of Cn2 is recognized by the antibody through a cleft at the center of the binding site, which is formed by residues from five of the complementarity-determining regions of the scFv.

Analysis of the interface of the complex reveals several structural features. First one is the notable level of both shape and chemical complementarity between the interacting surfaces. Second, the epitope of toxin Cn2 overlaps with essential residues for the binding of  $\beta$ -toxins to its Na<sub>V</sub> channel receptor site. Third, due to the high similarity of sequence between Cn2 and Css2, the interface of the complex indicates that the putative recognition site of Css2 involves mainly residues that are present in both toxins; Cn2 and Css2.

Finally, analysis conducted with the 3D structure of the complex can explain the raise of the binding affinities of reported key changes during the maturation process of the different scFv. Taken together, these results provide the structural basis that explains the mechanism of the double 9004G neutralizing activity and give insight into the process of directed evolution that gave rise to this family of neutralizing scFv.

#### 2. INTRODUCCIÓN.

Los accidentes que involucran picaduras de alacrán representan un problema médico en varias partes del mundo debido a que la severidad y la incidencia de las picaduras son altas. Se estima que en el mundo ocurren más de un millón de picaduras de alacrán por año, que resultan en más de 3 mil muertes [1]. México es uno de los países con mayor morbilidad, con más de 200,000 casos de picaduras de alacrán reportados al año [2, 3].

La toxicidad del veneno de los alacranes se debe principalmente a la presencia de un repertorio de toxinas que reconocen regiones específicas de los canales iónicos, causan una despolarización anómala de las células y de esta manera interfieren con su funcionamiento normal. Las toxinas que se unen a los canales iónicos de sodio dependientes de voltaje (Na<sub>v</sub>) son las principales responsables de los síntomas neurotóxicos desarrollados durante el envenenamiento por picadura de alacrán, debido a que modifican el mecanismo de apertura y cierre de los canales y su dependencia del voltaje [4].

La especie *Centruroides noxius* es una de las especies de alacranes más peligrosas de México debido a la potente toxicidad de su veneno. La toxina Cn2 es una toxina tipo  $\beta$  que interactúa de manera específica y con afinidad nanomolar con los canales Na<sub>v</sub> subtipo 1.6 (Na<sub>v</sub>1.6) [5]. Esta toxina es uno de los componentes más tóxicos [6] y también uno de los más abundantes del veneno de *C. noxius*. Se ha demostrado que la neutralización de este componente primario abate la toxicidad del veneno completo [7].

Riaño-Umbarila et al., [8] seleccionaron varias clonas de una biblioteca de fragmentos variables de cadena sencilla (scFv) de origen humano que neutralizan *in vivo* los efectos de los venenos de *Centruroides noxius* y de *Centruroides suffusus suffusus*, una especie relacionada. Una de las variantes resultantes, el scFv 9004G se une a las principales toxinas de los venenos de *C. noxius* y *C. suffusus suffusus* (Cn2 y Css2) con una alta afinidad, además de ser una de las variantes con mayor rendimiento en su expresión [9].

Debido al potencial terapéutico de los scFv de origen humano, el conocimiento del epítopo estructural reconocido por estos anticuerpos es una información relevante para entender el modo en que estos anticuerpos ejercen su función neutralizante y que puede utilizarse para modificar los anticuerpos existentes y generar moléculas con mejores propiedades.

Las determinantes estructurales de Cn2 y de su anticuerpo neutralizante no se habían averiguado, a pesar de los varios estudios bioquímicos e inmunológicos previos. El proyecto se enfocó en determinar la estructura tridimensional del complejo entre la toxina Cn2 y el scFv 9004G por medio de cristalografía de rayos-X. Lo anterior involucró la producción y purificación del complejo anticuerpo-toxina, el cual no se había obtenido en cantidad y calidad suficientes para estudios cristalográficos.

Se discute la estructura cristalográfica del complejo 9004G-Cn2, resuelto en dos formas cristalinas y a 2.5 y 1.9 Å de resolución. La comparación de la secuencia del epítopo reconocido por 9004G con la superficie activa de la  $\beta$ -toxina Css4, sugiere las bases estructurales de la gran eficiencia neutralizante de los anticuerpos scFv de origen humano.

La estructura cristalográfica del complejo 9004G-Cn2 junto con los datos bioquímicos disponibles, proporciona las bases estructurales para discutir la relación estructura-función (especificidad y afinidad) entre diferentes variantes de los anticuerpos scFv y las bases moleculares de la reactividad cruzada del anticuerpo 9004G contra las toxinas Cn2 y Css2.

#### 2.1 El veneno de los alacranes

Los alacranes son artrópodos terrestres que constituyen uno de los grupos de animales más antiguos sobre la tierra (aparecieron hace más de 400 millones de años atrás). El orden Scorpiones incluye a nueve familias, representadas actualmente por alrededor de 1,500 especies [10, 11]. La familia *Buthidae* es la más extensa que existe e incluye a todas las especies que pueden causar síntomas neurotóxicos en mamíferos, incluyendo a los humanos. Las especies más venenosas se encuentran en los géneros *Androctonus* (África del norte y sureste de Asia), *Buthus* (Mediterráneo), *Centruroides* (sureste de Estados Unidos, México y Centroamérica), *Leiurus* (norte y medio este de África), *Mesobuthus* (Asia), *Parabuthus* (oeste y sur de África) y *Tityus* (centro y sur de América y el Caribe).

Las especies de alacranes tienen glándulas venenosas que han evolucionado para producir venenos que usan para capturar a sus presas y defenderse de sus predadores [12]. Los venenos son mezclas complejas de moléculas orgánicas y proteínas de bajo y alto peso molecular. Entre las proteínas de bajo peso molecular se encuentran abundantes péptidos extremadamente efectivos para inmovilizar o matar al organismo receptor. La presencia de múltiples toxinas en el veneno de una sola especie garantiza que el veneno al ser inyectado produzca un potente efecto sinérgico. Por otro lado, las toxinas del veneno de los alacranes exhiben una gran especificidad, por ejemplo, el veneno de una especie puede contener una toxina dirigida hacia invertebrados y otra sólo para vertebrados [13]. Los blancos principales de las toxinas son el sistema nervioso central o periférico del agresor o la presa.

Los dos grupos principales de péptidos neurotóxicos que reconocen canales iónicos se clasifican de acuerdo al número de aminoácidos en su estructura primaria: unos de 30 a 40 aminoácidos, y otros de 60 a 70 residuos. El primer grupo, afecta el funcionamiento normal de canales iónicos de potasio dependientes de voltaje ( $K_v$ ) y el segundo grupo, a canales iónicos de sodio dependientes de voltaje ( $Na_v$ ) [14, 15]. Además, se han descrito otras dos familias de toxinas de alacrán que pueden interactuar con canales de Cloro [16] y Calcio [17].

#### 2.2 Canales de sodio dependiente de voltaje (Na<sub>v</sub>)

Los canales de sodio dependientes de voltaje  $(Na_v)$  son proteínas embebidas en la membrana plasmática celular, a través de las cuales pasan de forma rápida y selectiva iones de sodio. Estos canales son importantes en la excitabilidad celular debido a que participan en la generación y propagación de señales eléctricas (denominadas potenciales de acción) en neuronas y en células excitables, lo cual es esencial para la generación y propagación de impulsos nerviosos [18, 19].

Los Na<sub>v</sub> están compuestos de una subunidad principal  $\alpha$  (de 220-260 kDa) asociada con una o más subunidades  $\beta$  auxiliares (22-36 kDa), encargadas de modular las corrientes de sodio

y regular la expresión de los canales en la superficie de las células [20]. Estas subunidades necesitan expresarse junto con las subunidades  $\alpha$ , para que estas últimas presenten un funcionamiento cinético normal y para la apertura dependiente de voltaje [19].

Las subunidades  $\alpha$  contienen una cavidad acuosa que es selectivamente permeable a iones de sodio y constituye el poro funcional conductor de iones. En las células de mamífero se han caracterizado nueve subunidades  $\alpha$  para los Na<sub>v</sub> (Na<sub>v</sub>1.1-Na<sub>v</sub>1.9). Estos subtipos se distribuyen diferencialmente a través de las células excitables del cuerpo, lo cual correlaciona con las diferentes propiedades funcionales que tienen los tejidos correspondientes. Los Na<sub>v</sub>1.1, 1.2, 1.3 y 1.6 se expresan principalmente en el sistema nervioso central; los Na<sub>v</sub>1.7, 1.8 y 1.9 se expresan en el sistema nervioso periférico y las isoformas Na<sub>v</sub>1.4 y 1.5 están presentes en el músculo esquelético de adulto y en músculo cardiaco, respectivamente [21].

La subunidad  $\alpha$  está compuesta de cuatro dominios homólogos (I-IV), cada uno de los cuales contiene seis segmentos  $\alpha$ -hélice transmembranales (S1-S6) (Fig. 1). Cada dominio consiste de dos módulos. El primero es el módulo sensor de voltaje formado por los segmentos S1-S4 y el segundo es el módulo formador del poro, formado por los segmentos S5 y S6 y el asa que atraviesa la membrana entre S5 y S6 [22]. El canal responde al voltaje debido a sus segmentos S4. Estas estructuras cilíndricas  $\alpha$ -helicoidales contienen motivos repetidos de un aminoácido cargado positivamente (Lys o Arg) cada tercer residuo. Se ha propuesto que estas cargas positivas son atraídas hacia dentro de la membrana por el potencial de membrana interno (negativo) y estabilizadas por la formación de pares iónicos con cargas negativas vecinas. Cuando la membrana se despolariza, el potencial de membrana negativo se libera y los segmentos S4 se mueven hacia afuera, causando un cambio de conformación que abre el poro e inicia la activación del canal [23].



**Figura 1.** Diagrama de la subunidad  $\alpha$  del canal Na<sub>v</sub> e identificación de los sitios de interacción de las toxinas de alacrán que afectan a los Na<sub>v</sub> (asas rosa y azules dentro de los óvalos punteados). Los cilindros representan los segmentos  $\alpha$ -hélice transmembranales. El módulo sensor del voltaje (segmentos S1-S4) de cada dominio reside cerca del módulo formador del poro (segmentos S5-S6) del siguiente dominio, en una orientación en el sentido de las manecillas del reloj.

#### 2.3 Toxinas de alacrán específicas para canales Nav

Las toxinas de alacrán específicas para los canales  $Na_v$  se clasifican en  $\alpha$ - y  $\beta$ -toxinas, de acuerdo a sus propiedades de unión y a su modo de acción [25, 26].

Las  $\alpha$ -toxinas se unen al sitio 3 en una manera dependiente del voltaje y hacen más lento o inhiben el mecanismo de inactivación del canal, por lo tanto, prolongan la duración del potencial de acción. El sitio 3 está formado por aminoácidos del conector extracelular S5-S6 (SS2-S6) del dominio I (DI) y las asas extracelulares que conectan a los segmentos S1-S2 y S3-S4 y el segmento S3 en el dominio IV (DIV) [18, 27]. El modelo de la trampa del sensor de voltaje sugiere que la unión de la toxina al sitio 3 evita el movimiento normal del segmento S4 del DIV en respuesta a la despolarización, estabilizándolo en su posición inactivada y desacoplando los procesos de activación e inactivación rápida. Una despolarización prolongada fuerza que el segmento S4 del DIV se mueva hacia afuera, causando la disociación de la toxina [24].

Las  $\beta$ -toxinas se unen al sitio 4 de un modo independiente del potencial de membrana y causan la activación de los Na<sub>v</sub> a voltajes de membrana más negativos que los normales. El sitio 4 está formado por aminoácidos de las asas extracelulares que conectan los segmentos S1-S2 y S3-S4 del dominio II (DII). De acuerdo al modelo de la trampa del sensor de voltaje, la toxina se une al canal en el estado de reposo y forma el complejo toxina-canal inicial. Tras una fuerte despolarización, el segmento S4 del DII se mueve hacia afuera y rota, aumentando de esta manera la accesibilidad de los aminoácidos en las asas S1-S2, S3-S4 y el extremo extracelular del segmento S4 del DII. En esta posición hacia afuera, el sensor de voltaje se une fuertemente a la toxina y queda atrapado en su conformación activa. Al momento de la siguiente despolarización de la membrana celular, el segmento S4 del DII permanece atrapado en su estado activado. Las subsecuentes despolarizaciones activan los canales a potenciales de membrana más negativos debido a que uno de los sensores de voltaje ya está activado [28-30].

Las  $\beta$ -toxinas de alacrán se clasifican en tres subtipos de acuerdo a sus preferencias por los Na<sub>v</sub> de mamífero o de insectos (Fig. 2). El primer grupo son las  $\beta$ -toxinas "clásicas", que son altamente tóxicas para mamíferos, entre ellas se encuentra la toxina Css4 de *Centruroides sufussus sufussus* [31]. El segundo grupo comprende a las toxinas "tipo  $\beta$ " que son altamente activas en Na<sub>v</sub> de mamífero e insecto, como las toxinas Ts1 de *Tityus serrulatus* [32] y Lqh $\beta$ 1 de *Leiurus quinquestriatus hebraeus* [33]. A diferencia de los dos grupos anteriores, el tercer grupo está formado por  $\beta$ -toxinas que no son tóxicas para mamíferos [34]. Dependiendo de sus efectos en vivo, estas toxinas se han clasificado como "excitatorias" o "depresantes" de acuerdo a los síntomas que provocan *in vivo* [25]. Ambas clases de toxinas compiten con alta afinidad por el sitio del receptor en preparaciones de membranas neuronales de insecto [34].

La mayoría de las toxinas específicas para los Na<sub>v</sub> de los venenos de alacrán comparten una alta similitud de secuencia y un motivo  $\alpha/\beta$  estabilizado por cisteínas, en donde dos puentes disulfuro enlazan un segmento de la  $\alpha$ -hélice con una de las hebras de la hoja- $\beta$  [35]. Las numerosas especificidades de estas toxinas se basan en este andamiaje conservado que puede acomodar diferentes inserciones, deleciones y mutaciones. Las  $\beta$ -toxinas de alacrán

mantienen un andamiaje formado por una  $\alpha$ -hélice y una hoja  $\beta$  antiparalela, conformada por tres hebras  $\beta$ , con una conectividad de cuatro puentes disulfuro, lo que les confiere una alta estabilidad estructural (Fig. 2) [26, 36].



**Figura 2.** Alineamiento de secuencia de cuatro grupos farmacológicos de  $\beta$ -toxinas de alacrán y plegamiento de toxinas representativas. Los aminoácidos están coloreados de acuerdo a la conservación de su identidad y similitud, incluyendo las cisteínas involucradas en la formación de puentes disulfuro. Los guiones se insertaron para maximizar el alineamiento. Dentro de las  $\beta$ -toxinas específicas para mamífero se encuentran Cn2 y Cn3 de *Centruroides noxius*; Css2 y Css4 de *Centruroides suffusus suffusus*; Cll1 y Cll2 de *Centruroides limpidus*; Cell9 de *Centruroides elegans*. En el grupo de las  $\beta$ -toxinas activas en mamífero e insecto están Ts1 de *Tityus serrulatus*; Tz1 de *Tityus zulianus* y Lqhb1 de *Leiurus quinquestriatus hebraeus*. Dentro del grupo de las  $\beta$ -toxinas excitativas para insectos están BjxtrIT de *Buthotus judaicus*; AahIT1 de *Androctonus australis hector*; LqqIT1 de *Leiurus quinquestriatus quinquestriatus*. En el grupo de las toxinas depresantes para insectos se encuentran LqhIT2 de *L. q. hebraeus*; BjIT2 de *Buthotus judaicus*; Ts1, BjxtrIT y LqhIT2 (códigos de acceso PDB: 1CN2, 1NPI, 1BCG y 2I61, respectivamente).

#### 2.4 La toxina Cn2 del alacrán Centruroides noxius Hoffmann

En México se han identificado por lo menos 220 especies de alacranes, pero sólo las que pertenecen al género *Centruroides* contienen en su veneno toxinas específicas para mamíferos y por lo tanto son peligrosas para los humanos. Las siete especies que afectan a los humanos son: *C. limpidus limpidus*, *C. limpidus tecomanus*, *C. infamatus*, *C. suffusus suffusus*, *C. noxius*, *C. elegans* y *C. sculpturatus*. Estas especies se encuentran distribuidas en la cuenca del pacífico y en la zona centro del país [2].

El alacrán *Centruroides noxius* es una especie endémica del estado de Nayarit y se le considera la especie más peligrosa de México por razones que incluyen el potente efecto de su veneno, el cual tiene una  $LD_{50}$  de 5 µg por 20 g de peso corporal de ratón de la cepa CD1 [37].

La toxina Cn2 es el principal componente tóxico del veneno de *C. noxius*. Constituye ~6.8 % de la proteína total del veneno soluble y tiene una  $LD_{50}$  de 0.25 µg por 20 g de peso corporal de ratón, cepa CD1 [7]. Este péptido está clasificado como una β-toxina "clásica" específica para Na<sub>v</sub>1.6 de mamífero [5]. Su estructura primaria está constituida por 66 aminoácidos y su estructura terciaria consiste de un núcleo altamente empacado, con una topología βαββ, estabilizada por cuatro puentes disulfuro (Fig. 2) [38].

La toxina Cn2 presenta una alta similitud con las  $\beta$ -toxinas Css2 y Css4 del veneno de *C. suffusus suffusus* (~90%, Fig. 2). El alacrán *C. suffusus suffusus* es uno de los más peligrosos para la población rural en el Noroeste de México. El componente más abundante y venenoso que se encuentra en su veneno es la toxina Css2, la cual tiene una LD<sub>50</sub> de 0.70 µg por 20 g de peso corporal de ratón cepa CD1 [39]. Estas toxinas exhiben diferentes especificidades hacia los Na<sub>v</sub> de mamífero. Cn2 y Css2 se unen con alta especificidad a los Na<sub>v</sub>1.6 [5, 39], mientras que Css4 es específica para los Na<sub>v</sub>1.2 y Na<sub>v</sub>1.4 [5, 40].

El tratamiento contra el envenenamiento por picadura de alacrán consiste en la aplicación de un suero polivalente que neutralice el veneno que circula en la víctima. En México, la mortalidad ha descendido significativamente en los últimos veinte años gracias al suero "Alacramyn". El suero consiste de fragmentos  $F(ab')_2$  obtenidos de inmunoglobulinas policionales que se purifican del suero de caballos que son inmunizados con la porción soluble de las glándulas maceradas de alacranes de las especies *C. limpidus limpidus, C. noxius y C. suffusus suffusus.* 

#### 2.5 Reconocimiento de antígenos por los anticuerpos

Los anticuerpos son proteínas producidas por el sistema inmune de los vertebrados. Estas moléculas se caracterizan por una diversidad casi infinita (en el orden de  $10^{12}$ ) que excede por mucho el número de genes en el genoma humano. El mecanismo por el cual se genera este grupo altamente diverso de proteínas es través de una serie compleja de eventos somáticos (que incluyen recombinación somática y mutaciones), en dónde un grupo limitado de genes (en el orden de  $10^3$ ) generan un enorme número de proteínas, cada una expresando un sitio de unión al antígeno diferente [41, 42]. Como consecuencia de esta gran diversidad, los anticuerpos pueden reconocer virtualmente todas las estructuras

moleculares conocidas, ya sea de origen biológico (proteínas, lípidos, carbohidratos, ácidos nucléicos, etc.) o sintético (pequeñas moléculas orgánicas).

#### 2.6 Estructura de los anticuerpos

Las unidades básicas de los anticuerpos son dominios de inmunoglobulina (Ig). Cada una consiste de nueve hebras que forman una estructura compacta de dos hojas  $\beta$  antiparalelas estabilizada por un puente disulfuro [43]. La figura 3 ilustra las características estructurales de los dominios tipo Ig, cómo están ensamblados los anticuerpos y cómo reconocen de manera general a los antígenos. Los anticuerpos están formados de dos cadenas pesadas idénticas (HC) de ~500 aminoácidos y unidas a través de puentes disulfuro a dos cadenas ligeras idénticas (LC) de cerca de 250 residuos (Fig. 3a). Las cadenas HC y LC pueden dividirse en una porción N-terminal variable (V) y una porción C-terminal constante (C). Cada HC contiene cuatro o cinco dominios Ig (V<sub>H</sub>, C<sub>H</sub>1, C<sub>H</sub>2, C<sub>H</sub>3  $\pm$  C<sub>H</sub>4, dependiendo del isotipo del anticuerpo), mientras que cada LC consiste de dos dominios V<sub>L</sub> y C<sub>L</sub>). Los dominios V<sub>L</sub> y C<sub>L</sub> están unidos mediante puentes disulfuro a los dominios V<sub>H</sub> y C<sub>H</sub>1, respectivamente y forman el fragmento de unión al antígeno (Fab) (óvalo grande en Fig. 3a), que está unido a través de la región de bisagra a la región del fragmento cristalizable (Fc), formada por la asociación no covalente de los dominios C<sub>H</sub>2-3/4 de ambas cadenas.

Los dominios variables de los anticuerpos ( $V_H$  y  $V_L$ ) forman el fragmento variable, Fv (óvalo pequeño, Fig. 3a). Cada dominio variable contiene tres asas que conectan a las hebras  $\beta$  y son altamente variables en longitud y secuencia. Estas regiones denominadas como regiones determinantes de complementariedad (CDR) se encuentran cercanas en la superficie de los dominios variables y determinan la conformación del sitio de unión al antígeno (Fig. 3b, c). De esta manera, la variabilidad de los CDR le confiere la especificidad de unión a las regiones apicales de los dominios Ig. El paradigma central del reconocimiento del antígeno es que la estructura tridimensional formada por los CDR reconoce y se une a una superficie complementaria (epítopo) en el antígeno (Fig. 3d).

Aunque los CDR de los anticuerpos son altamente variables, adoptan un número limitado de estructuras canónicas [44]. El uso de los CDR varía de acuerdo al tamaño del antígeno. Los anticuerpos contra haptenos y péptidos no utilizan el CDRL2 [45], mientras que el reconocimiento de proteínas generalmente involucra los seis CDR [46]. Sin embargo, no todos los contactos de los CDR contribuyen significativamente con la interacción. Los CDR de la  $V_H$  y en particular el CDRH3, generalmente hacen más contactos que los CDR de la  $V_L$ . Existe una fuerte correlación entre los residuos que no forman contacto con el antígeno y aquellos que son importantes para la columna vertebral de las estructuras canónicas de los CDR. Estos residuos tienden a empacarse internamente y por lo tanto, están menos expuestos en la superficie de unión.

La capacidad neutralizante de un anticuerpo se basa en el reconocimiento estructural del epítopo, el sitio particular del antígeno al cual se une el anticuerpo. Algunos epítopos de las proteínas son secuenciales, es decir, involucran un segmento lineal de la proteína. En contraste, la mayoría de los epítopos que reconocen los anticuerpos son discontinuos, es decir, están formados por varias secuencias de aminoácidos que están separadas en la

secuencia primaria, pero que en la proteína plegada forman una superficie casi continua, lo cual dificulta su definición.



anticuerpo FvD1.3

Figura 3 (tomado de [47]). Panorámica estructural de los anticuerpos. (a) Estructura del anticuerpo monoclonal tipo IgG2a de ratón Mab231 [48]. El anticuerpo completo incluye dos cadenas ligeras, cada una compuesta de un dominio variable  $(V_L)$  y un dominio constante  $(C_L)$  (cian y verde); y dos cadenas pesadas, cada una compuesta de un dominio variable (V<sub>H</sub>) y tres dominios constantes (C<sub>H</sub>1, C<sub>H</sub>2 y C<sub>H</sub>3) (magenta y azul). Se indican los fragmentos Fab (óvalo grande) y Fv (óvalo pequeño). (b) Diagrama de listón del dominio V<sub>L</sub> del anticuerpo Mab231, resaltando su estructura secundaria compuesta de dos hojas- $\beta$  antiparalelas. Las asas de los CDR están marcadas, CDR1 (azul), CDR2 (magenta) y CDR3 (amarillo). (c) Superficie molecular del sitio de unión al antígeno de Mab231 formado por la intersección de las regiones apicales de los dominios V<sub>L</sub> y V<sub>H</sub>. Las asas de los CDR forman una superficie continua para el reconocimiento del antígeno. Los colores son como se indica: para la V<sub>L</sub>, CDRL1 (azul), CDRL2 (magenta), CDRL3 (naranja); para la V<sub>H</sub>, CDRH1 (verde), CDRH2 (cian), CDRH3 (amarillo). (d) Diagrama de listón del complejo anticuerpoantígeno del Fv D1.3-lisozima de huevo de gallina (HEL). Los colores son como se indica: HEL (azul), dominio  $V_L$  de D1.3 (rosa) y dominio  $V_H$  de D1.3 (púrpura). Los residuos de HEL y de D1.3 involucrados en las interacciones de la interface del anticuerpo-antígeno están resaltados en amarillo y verde, respectivamente.

La superficie de la interface anticuerpo-antígeno se encuentra entre 1,400 y 2,300 Å<sup>2</sup>, con contribuciones casi iguales de ambos. El armazón que flanquea los CDR comprende hasta 15% de la superficie cubierta del complejo anticuerpo-antígeno [46]. La topografía del sitio de unión de los anticuerpos varía significativamente con el tamaño del antígeno. Los antígenos más grandes (proteínas) a menudo contactan con residuos del anticuerpo en la frontera del sitio de unión e interactúan con porciones más apicales de las asas de los CDR. En contraste, los antígenos más pequeños (haptenos) son contactados por residuos de las hebras  $\beta$  que forman la base del sitio de unión. Los anticuerpos contra péptidos muestran un patrón que se encuentra entre las dos formas mencionadas. Los sitios de unión de los anticuerpos que reconocen proteínas grandes generalmente son planos, los que reconocen péptidos, ADN y carbohidratos frecuentemente tienen una muesca en la superficie de contacto con el antígeno, mientras que los haptenos son reconocidos por medio de distintas cavidades. Una característica de los complejos anticuerpo-péptido es que un motivo giro- $\beta$  del péptido está inmerso en el sitio de unión [49].

#### 2.7 Fuerzas involucradas en la unión del antígeno

La interacción del anticuerpo al antígeno está controlada por un complejo arreglo de fuerzas intermoleculares entre sus superficies (Fig. 4). La fuerza de la unión entre el anticuerpo y el antígeno (afinidad del anticuerpo) es producto de la suma entre fuerzas de atracción y repulsión (puentes de hidrógeno, fuerzas electrostáticas, interacciones de van der Waals y contactos hidrofóbicos) en la interface.

La fuerza de los enlaces no covalentes depende críticamente de la distancia entre los grupos que interactúan; mientras más cerca se encuentren los grupos, las fuerzas se volverán más significativas. Para que un epítopo se una al sitio de unión, la geometría de las proteínas debe complementarse. Es decir, debe haber grupos de átomos adecuados en las partes opuestas del antígeno y el anticuerpo y la forma del sitio de unión debe ajustarse al epítopo, de manera que puedan formarse simultáneamente múltiples enlaces no covalentes. Si el antígeno y su sitio de unión se complementan de esta manera, habrá suficiente energía de unión para resistir la disrupción de la unión. Sin embargo, si las nubes electrónicas del antígeno y el anticuerpo se traslapan, entraran en juego fuerzas de repulsión estéricas. Estas fuerzas tienen un papel vital en determinar la especificidad del anticuerpo por un antígeno particular y en su capacidad para discriminar entre diferentes antígenos, debido a que cualquier variación de la forma complementaria ideal causará un decremento en la energía de unión total a través del aumento de las fuerzas de repulsión y la disminución de las fuerzas de atracción.

La formación de puentes de hidrógeno y de puentes salinos parece requerirse para un reconocimiento específico. La especificidad por un antígeno en particular surge de la complementariedad geométrica de las superficies que interactúan, creadas por la posición apropiada de los residuos y la correcta localización de grupos cargados y polares. La formación de puentes de hidrógeno se observa de manera más frecuente en las interacciones anticuerpo-antígeno, en comparación con otras interacciones proteína-proteína, y se considera que es un factor determinante de la especificidad.



**Figura 4.** (tomado de [50]). Fuerzas intermoleculares responsables de la unión del anticuerpo al antígeno. Las fuerzas y las distancias intermoleculares relativas en las que las fuerzas actúan son diferentes. Los puentes de hidrógeno son comparativamente débiles y pueden ocurrir a través de distancias relativamente largas, mientras que los contactos hidrofóbicos son fuertes pero actúan a través de distancias relativamente cortas y por lo tanto requieren un buen ajuste del antígeno al sitio de unión del anticuerpo. El grosor de las flechas rojas representa la fuerza de la interacción, mientras que la longitud de la respectiva flecha negra refleja la distancia sobre la cual actúa.

#### 2.8 Estudios inmunológicos con la toxina Cn2

Hace unos años se generó un panel de anticuerpos monoclonales en ratón utilizando a la toxina Cn2 como inmunógeno. Los anticuerpos obtenidos reconocieron cuatro epítopos diferentes en la toxina. Uno de los anticuerpos, denominado BCF2, mostró una potente actividad neutralizante *in vivo* contra los efectos tóxicos de Cn2 y del veneno completo de *C. noxius* en ratones BALB/c [7]. En un trabajo posterior se digirió el anticuerpo completo con papaína y se obtuvo el fragmento Fab del BCF2. El Fab conservó las propiedades neutralizantes del anticuerpo completo [51]. A pesar de su alta capacidad neutralizante y especificidad, el origen murino del BCF2 decrece su valor terapéutico, ya que la tendencia actual en el campo de los anticuerpos terapéuticos son los anticuerpos humanizados [52].

Debido a que la intoxicación por picadura de alacrán es un problema de salud pública en varias partes del mundo, se ha puesto un esfuerzo considerable en desarrollar tecnologías alternas para manufacturar antídotos en contra del veneno de los alacranes. La mayoría de las estrategias se han centrado en desarrollar nuevas moléculas con alta afinidad y especificidad por las toxinas más relevantes del veneno de los alacranes (revisado en [53]). En la actualidad existen varios enfoques para producir diversos fragmentos de anticuerpos como Fab y ScFv con mejores propiedades de reconocimiento, gracias a la tecnología de los anticuerpos recombinantes [54, 55].

#### 2.9 Fragmentos variables de cadena sencilla (scFv)

Uno de los grandes logros en el campo de la ingeniería de anticuerpos fue la generación de varios formatos de fragmentos variables recombinantes que conservan las propiedades de especificidad de unión y afinidad de los anticuerpos naturales, usando una mínima cantidad de la secuencia del anticuerpo completo [56].

Los fragmentos variables de cadena sencilla (scFv) son uno de los formatos más pequeños que se han reportado. Estos anticuerpos consisten de un dominio  $V_H$  y uno  $V_L$ , unidos covalentemente por un péptido conector flexible [57]. Se han utilizado conectores de varias longitudes, pero el más utilizado es (Ser<sub>4</sub>Gly)<sub>3</sub> [58]. Este conector abarca una distancia de ~35 Å entre el carboxilo terminal de un dominio variable y el amino terminal del otro, sin alterar el arreglo tridimensional entre los dominios variables [59]. Esta característica, junto con el tamaño de los scFv, los ha hecho candidatos atractivos para su aplicación como terapéuticos. Varios scFv están actualmente en pruebas clínicas para tratar enfermedades del corazón y melanomas [60].

# 2.10 Fragmentos variables de cadena sencilla y de origen humano en contra las toxinas de alacrán

Una de las alternativas más promisorias a los anti-venenos clásicos es la posible aplicación de anticuerpos de origen humano. Riaño-Umbarila *et al.* [8], construyeron una biblioteca humana no inmune de fragmentos variables de cadena sencilla (scFv) y la evaluaron por medio de despliegue en fagos. A partir de esta biblioteca se aisló la clona 3F, la cual tiene una baja afinidad por Cn2, el antígeno para el cual fue aislada esta clona. Después de tres ciclos de evolución dirigida se seleccionó el scFv 6009F. A partir de 3F, pero siguiendo una ruta evolutiva diferente, se seleccionó la variante 9004G [9]. Ambos anticuerpos se unen a Cn2 con una alta afinidad (021 nM).

Las secuencias de 6009F y 9004G difieren entre ellas por diez cambios, seis en el dominio  $V_H$  y cuatro en el dominio  $V_L$  (Fig. 5). De manera notable, ambos anticuerpos son capaces de neutralizar *in vivo* los efectos de los venenos de los alacranes *C. noxius* y *C. suffusus suffusus*. La combinación de un residuo clave en 6009F (Phe<sup>101</sup>) en el contexto de 9004G resultó en la variante LR [9]. Esta clona tiene un mayor nivel de expresión, afinidad y estabilidad que las clonas 6009F y 9004G, además de que presenta una mejor actividad neutralizante.



**Figura 5.** Alineamiento de secuencia de 9004G y 6009F. El dominio  $V_H$  está conectado por un péptido de  $(Gly_4Ser)_3$  al dominio  $V_L$ . Los cambios en las secuencias están resaltados en púrpura. Debajo de la secuencia de 6009F se señalan los dominios  $V_H$  (franja magenta) y  $V_L$  (franja cian); el conector y las colas *myc* y 6His (franjas grises). Las hebras  $\beta$  de los dominios del anticuerpo 9004G se describen con flechas rojas. Las cajas azules indican las regiones de los CDR.

# 2.11 ¿Cómo interacciona un anticuerpo neutralizante con la toxina Cn2 de *Centruroides noxius*?

Un tema principal en la investigación biomédica y biotecnológica es la definición de los sitios de las proteínas involucrados en interacciones no covalentes, genéricamente referidos como epítopos [61]. La caracterización del epítopo y del sitio con que interactúa (parátopo) contribuye al entendimiento a nivel molecular y de las fuerzas físicas implicadas en el fenómeno de reconocimiento mediado por los anticuerpos. La determinación del epítopo puede usarse para el desarrollo de nuevas vacunas y es un aspecto esencial en el descubrimiento y desarrollo de diagnósticos y anticuerpos terapéuticos. Consideraciones sobre la propiedad intelectual de la patente son otras razones importantes para mapear el epítopo de un anticuerpo terapéutico. Las agencias regulatorias recomiendan que para cada anticuerpo que sea usado en humanos debería determinarse el epítopo antigénico.

El epítopo que reconoce el BCF2 probablemente incluye regiones de los extremos amino y carboxilo de Cn2. Lo anterior se determinó por medio del análisis del desplazamiento del pegado de la toxina al BCF2 con péptidos sintéticos correspondientes a varios segmentos de Cn2 [62]. También se generó un modelo tridimensional del complejo entre el Fv del BCF2 y Cn2 por medio de "acoplamiento molecular". El modelo predice que el BCF2 debe interactuar con los extremos amino y carboxilo de Cn2 [63].

Por otra parte, el epítopo que reconocen 6009F y 9004G no se traslapa con los epítopos que reconocen el BCF2 y el "Alacramyn", según lo determinado por experimentos de competencia de pegado en el BIACORE [64].

A pesar de los enfoques complementarios empleados durante más de dos décadas, la localización del epítopo que reconocen los anticuerpos humanos en la toxina Cn2 no se había determinado experimentalmente.

Un enfoque más preciso para definir un epítopo estructural y su correspondiente parátopo consiste en determinar la estructura tridimensional del complejo compuesto por el anticuerpo (o su correspondiente fragmento variable) y su antígeno respectivo. La cristalografía de rayos-X es la técnica más sensible, en términos de exactitud y resolución, para elucidar las interacciones moleculares proteína-proteína siempre que puedan obtenerse complejos estables en forma cristalina [65]. Debido a la naturaleza repetitiva de los cristales, cuando se hacen pasar rayos-X por ellos se generan los patrones de difracción. Estos pueden relacionarse con las coordenadas tridimensionales de los aminoácidos que componen el antígeno y su anticuerpo por medio de transformadas de Fourier. La estructura obtenida generalmente representa la estructura genuina del complejo anticuerpo-antígeno, su orientación relativa con respecto uno del otro y la definición precisa de la interface entre ellos [66].

En el caso de los fragmentos de cadena sencilla de origen humano que neutralizan a los principales componentes tóxicos del veneno de alacranes, la determinación de la estructura tridimensional del complejo anticuerpo-antígeno proporciona además, las bases estructurales para discutir la relación estructura-función entre las variantes de los anticuerpos. La información tridimensional de la estructura del complejo 9004G-Cn2 es valiosa en el campo de la ingeniería de anticuerpos para mejorar las propiedades de reconocimiento de estos anticuerpos.

#### **3.0 HIPÓTESIS Y OBJETIVOS**

#### 3.1 Hipótesis.

Durante el proceso de envenenamiento por picadura de alacrán, las  $\beta$ -toxinas del veneno del alacrán *Centruroides noxius* se unen a regiones específicas de los canales de sodio dependientes de voltaje (Na<sub>v</sub>) de humano. La unión de la toxina al canal ocasiona una despolarización anómala de las células e interfiere con su funcionamiento normal.

Existe información detallada de la interacción de la  $\beta$ -toxina Css4 con los canales Na<sub>v</sub>. Si la mayoría de los residuos que son cruciales para la interacción y actividad de la toxina Css4 con los canales Na<sub>v</sub> están conservados en las  $\beta$ -toxinas de alacranes del género *Centruroides*, entonces el scFv 9004G debe ejercer su eficiente acción neutralizante en contra de la  $\beta$ -toxina Cn2 por medio de la captura de la mayoría de estos residuos.

#### 3.2 Objetivo General.

El objetivo general del trabajo consistió en cristalizar y determinar la estructura tridimensional del complejo que forman el anticuerpo tipo scFv 9004G y la  $\beta$ -toxina Cn2, el principal componente tóxico del veneno de *Centruroides noxius*.

#### **3.3 Objetivos específicos.**

Desarrollar un protocolo para extraer y purificar el anticuerpo recombinante 9004G, que permita obtenerlo con un mejor rendimiento y con una pureza adecuada para emplearlo en la búsqueda de condiciones de cristalización del complejo 9004G-Cn2.

Purificar la toxina Cn2 a partir del veneno soluble de *Centruroides noxius* y de acuerdo al protocolo reportado por nuestro grupo de investigación [7].

Ya que para las pruebas de cristalización es recomendable que la proteína se encuentre mono-dispersa (en el mismo estado de oligomerización), uno de los objetivos particulares del trabajo consistió en purificar a homogeneidad el complejo entre 9004G y Cn2.

Obtener el complejo estable 9004G-Cn2 en su forma cristalina, difractar los cristales del complejo y resolver su estructura tridimensional por medio de cristalografía de rayos-X.

Analizar la interface del complejo 9004G-Cn2 para caracterizar la naturaleza de la interacción entre ambas proteínas y explicar las bases estructurales de la eficiente neutralización de la toxina Cn2 por el anticuerpo tipo scFv 9004G.

#### 4.0 MÉTODOS.

#### 4.1 Purificación de la toxina Cn2 de Centruroides noxius Hoffmann

La toxina Cn2 se purificó a partir de 611 mg de veneno soluble liofilizado de alacranes de la especie *Centruroides noxius* por medio de una serie de pasos cromatográficos que incluyeron una cromatografía de exclusión molecular y tres cromatografías de intercambio catiónico a diferentes pH, de acuerdo al método publicado [7]. Durante la purificación se verificó la identidad de la toxina por medio de espectrometría de masas, usando la técnica de ionización por electrospray. Las fracciones con la toxina Cn2 se juntaron y liofilizaron antes de dar un paso adicional de purificación en un sistema de cromatografía líquida de alta presión (HPLC). Las alícuotas de Cn2 se cargaron en una columna analítica de fase reversa C-18 (VYDAC) equilibrada previamente con solución A (0.12% de TFA en agua). La muestra se eluyó de la columna con un gradiente lineal de 20–40% de solución B (0.10% TFA en ACN) en 20 min, con un flujo de 1 ml min<sup>-1</sup>. Las fracciones con la toxina se colectaron, liofilizaron y almacenaron a -20 °C, hasta su uso.

#### 4.2 Expresión y purificación del scFv 9004G

La secuencia que codifica para 9004G está clonada en el vector pSyn1 y contiene una cola *myc* seguida de una cola de seis Histidinas en el extremo carboxilo. Este vector se transfirió a células competentes de la cepa TG1 de *E. coli*. El scFv 9004G se expresó tal como se describió previamente [8]. Las células transformadas crecieron a 37° C hasta que la  $A_{600}$  alcanzó 0.9 unidades, entonces se indujo la expresión del scFv con 1 mM de IPTG a 30 °C. Seis horas después de la inducción, las células se cosecharon por centrifugación a 5,515x *g*, 10 minutos. La pastilla se suspendió en 20 ml de amortiguador A (20 mM Na<sub>2</sub>HPO<sub>4</sub>, 40 mM imidazol, 500 mM NaCl a pH 7.4). Las células se lisaron por sonicación en un baño de hielo. El desecho celular insoluble se removió por centrifugación a 20,410x *g*, 30 minutos.

El lisado clarificado se cargó en una columna de 5 ml de Ni<sup>+2</sup> Sepharose FF (GE Healthcare) conectada a un equipo de purificación Äkta (GE Healthcare). La columna se lavó con amortiguador A para separar las proteínas no específicas. La columna se eluyó con un gradiente lineal de amortiguador B (20 mM Na<sub>2</sub>HPO<sub>4</sub>, 400 mM de imidazol, 500 mM NaCl a pH 7.4). Las fracciones en dónde se encontró el anticuerpo se juntaron y se pasaron por una columna de desalado HiTrap (GE Healthcare) y equilibrada con amortiguador C (40 mM Tris a pH 8.5). La proteína desalada se aplicó en una columna MonoQ 5/50 (GE Healthcare) equilibrada con amortiguador C y se eluyó con un gradiente de amortiguador D (40 mM Tris, 500 mM NaCl a pH 8.5). La concentración de proteína se determinó espectrofotométricamente a A<sub>280</sub>, asumiendo 1 unidad de absorbancia equivalente a 0.7 mg ml<sup>-1</sup> de anticuerpo. Durante los diferentes pasos de purificación se analizó la pureza de varias fracciones con el anticuerpo por medio de PAGE-SDS, bajo condiciones reductoras.

#### 4.3 Formación y purificación del complejo 9004G-Cn2

El scFv 9004G purificado se concentró a ~1 mg ml<sup>-1</sup> usando una unidad de filtración Amicon Ultra filter (Millipore) con un corte de membrana de 30 kDa. Las proteínas purificadas se cambiaron a amortiguador PBS (137 mM NaCl, 2.7 mM KCl, 8 mM Na<sub>2</sub>HPO<sub>4</sub>, 1.5 mM KH<sub>2</sub>PO<sub>4</sub> a pH 7.2). El complejo se obtuvo mezclando las proteínas purificadas 9004G y Cn2. Para asegurar la saturación del scFv 9004G con la toxina, el componente más pequeño se añadió en un exceso molar de 1.3. La reacción se incubó durante una hora a temperatura ambiente y con agitación suave. El complejo producido se concentró a ~7 mg ml<sup>-1</sup> (Amicon Ultra filter Millipore, 30 kDa) y se purificó con una columna Superdex 75 10/300 GL (GE Healthcare) y equilibrada con amortiguador PBS. La columna se operó con un flujo de 0.5 ml min<sup>-1</sup>.

#### 4.4 Cristalización del complejo 9004G-Cn2

La solución del monómero del complejo 9004G-Cn2 se concentró a ~20 mg ml<sup>-1</sup> (Amicon Ultra filter Millipore, 30 kDa). Los ensayos de cristalización del complejo 9004G-Cn2 se realizaron a 19° C y usando dos métodos de cristalización. El método de difusión de vapor –modalidad de gota sentada– se uso junto con los kits Index HT, PEG/Ion Screen HT, Crystal Screen HT (Hampton Research), usando placas de cristalización de 96 pozos (Corning) con posiciones para tres gotas. Las gotas se prepararon con una mezcla de 1 µl de la solución de proteína (5, 10 y 20 mg ml<sup>-1</sup>) y 1 µl de la solución precipitante, equilibradas con 100 µl del reservorio (solución precipitante).

El método de "*microbatch*" se uso junto con los kits Screen Lite y Quick Screen (Hampton Research), mezclando volúmenes iguales de 1  $\mu$ l de la solución del complejo a 7.9 mg ml<sup>-1</sup> y de solución precipitante. Las gotas quedaron inmersas bajo aceite de parafina (Hampton Research). Los cristales adecuados para el análisis de difracción de rayos-X se congelaron directamente en N<sub>2</sub> líquido, inmediatamente después de haberlos cosechado y preservado con la solución protectora correspondiente.

#### 4.5 Colecta de datos y reemplazo molecular

Los datos de difracción se colectaron en un detector CCD MAR Mosaic MX-300 en las líneas Life Sciences Collaborative Access Team (LS-CAT) 21-ID-F y G en el sincrotrón Advanced Photon Source (Argonne National Laboratory, Chicago, Illinois, Estados Unidos). Las mediciones se realizaron en cristales individuales, a 110° K. Los datos de la difracción se colectaron con el método de rotación y usando rayos-X con una longitud de onda de 0.979 Å. Los datos se indizaron e integraron con MOSFLM [67] y XDS [68], respectivamente y se redujeron con SCALA [69].

Los modelos preliminares de la estructura cristalina del complejo 9004G-Cn2 se obtuvieron por reemplazo molecular usando el programa PHASER, dentro de la suite de programas del CCP4 (Collaborative Computational Program Number 4) [70] y en los grupos espaciales P2<sub>1</sub>2<sub>1</sub>2<sub>1</sub> (datos colectados a 2.55 Å) y F23 (datos colectados a 1.9 Å). Los modelos de búsqueda que dieron lugar a las fases iniciales de la estructura a 2.55 Å se generaron a partir de un modelo teórico del complejo 6009F-Cn2 (elaborado por Mónica Domínguez-Laguna). La solución del reemplazo molecular del complejo 9004G-Cn2 en el grupo espacial F23 se encontró usando como modelo de búsqueda las coordenadas de uno de los complejos de la estructura a 2.55 Å.

#### 4.6 Afinamiento de las estructuras del complejo 9004G-Cn2

Cinco por ciento de los datos se utilizaron para validar el curso del afinamiento, mediante el cálculo del factor  $R_{free}$  [71]. El afinamiento se hizo con los programas REFMAC5 y phenix.refine, dentro de la suite de programas de CCP4 [69] y Phenix [72], respectivamente. El afinamiento se alternó con la inspección de los mapas y la modificación del modelo en el programa COOT [73], hasta que se alcanzaron los menores valores posibles de R y  $R_{free}$ , junto con la mayor convergencia. Las moléculas de agua se colocaron automáticamente en COOT y se validaron si se encontraba un pico de densidad por arriba de  $3\sigma$  en un mapa de diferencia y por arriba de  $1\sigma$  en un mapa de doble diferencia; otra condición para validar las moléculas de agua fue que cada molécula de agua tuviera al menos un contacto polar entre 2.6 y 3.5 Å.

Las coordenadas atómicas y los factores de estructura de los modelos finales del complejo 9004G-Cn2 en los grupos espaciales  $P2_12_12_1$  y F23 se depositaron en el Protein Data Bank (PDB) con los códigos de acceso 2YBR y 2YC1, respectivamente.

#### 4.7 Análisis de la estructura del complejo 9004G-Cn2

La estereoquímica de los modelos finales se validó con PROCHECK [74] y el servidor AutoDepInputTool (http://deposit.pdb.org/adit/). La localización de las moléculas de agua conservadas y la superposición de los modelos se hizo con el servidor 3dss [75]. Las moléculas de agua en la interface se localizaron con el servidor Water Analysis Package [76]. El parámetro  $S_c$  se calculó con el programa Sc, tal como está implementado en la suite de programas del CCP4 [69]. La superficie de la interface se calculó con el servidor PISA [77].

Los residuos de la interface del complejo se ubicaron con CONTACT [69] y se definieron arbitrariamente como los residuos del anticuerpo o de la toxina que aportan al menos 2 Å<sup>2</sup> a la superficie de la interface (ver tabla 4). Los enlaces de hidrógeno y puentes salinos se identificaron con los servidores WHAT IF [78] y ESBRI [79], respectivamente. Los contactos hidrofóbicos y "no canónicos" se identificaron con el servidor PIC, usando los criterios estándar del servidor [80]. El potencial electrostático se calculó con el programa APBS [81], usando la herramienta APBS de PyMOL. El potencial hidrofóbico molecular (MHP) se calculó con el servidor PLATINUM [82]. Las figuras se generaron con los programas PyMOL (The PyMOL Molecular Graphics System, Version 1.2r3pre, Schrödinger, LLC), ALINE [83] e Illustrator (Adobe Systems, Inc).

#### **5.0 RESULTADOS**

#### 5.1 Purificación de la toxina Cn2 de Centruroides noxius Hoffmann

La toxina Cn2 (fracción II-9.2.2) se aisló del veneno soluble del alacrán. Durante las etapas finales de purificación se verificó la identidad de la toxina por medio de espectrometría de masas, obteniendo un componente de 7588 Da correspondiente al peso molecular de Cn2. La cantidad total de toxina pura obtenida fue de ~38 mg (5.6% del veneno total). La toxina purificada se liofilizo y antes de usarse se reconstituyó en agua destilada y se aplicó a una columna de fase reversa C-18 conectada a un sistema HPLC, para obtener el péptido homogéneo y libre de sales.

#### 5.2 Purificación del scFv 9004G

Es importante obtener cantidades grandes del scFv para la determinación cristalográfica de la estructura del complejo, debido a que usualmente se requieren varias decenas de mg de proteína pura para la búsqueda de condiciones de cristalización. El scFv 9004G fue seleccionado para los estudios cristalográficos con Cn2 porque es uno de los anticuerpos con mayor rendimiento (1.9 mg L<sup>-1</sup>), además de que interactúa con Cn2 con una alta afinidad [9]. El scFv 9004G se expresó siguiendo el procedimiento reportado [8]. El anticuerpo se extrajo de las células y se purificó mediante choque osmótico y cromatografía de afinidad a Níquel, respectivamente, con el objetivo de mejorar el rendimiento reportado.

Después de la expresión del anticuerpo, las células de *E. coli* se rompieron por sonicación y las proteínas liberadas se separaron del desecho celular por centrifugación. El sobrenadante clarificado (fracción S) se aplicó en una columna de afinidad a Níquel. La columna se lavó después de cada inyección hasta que la  $A_{280}$  disminuyó (fracciones 1 y 2, Fig. 6a). En el gel de PAGE-SDS (Fig. 6c), se observan múltiples bandas en los carriles con las fracciones del extracto clarificado (fracción S) y en el volumen de lavado de la columna (fracción 1).

En el perfil de elución de la cromatografía se observó un solo pico que eluye con 125 mM de imidazol (fracciones 4 y 5). En el carril con la fracción 4 (Fig. 6c) se observa una banda mayoritaria en el intervalo del peso molecular del scFv 9004G (27,905 Da). También son visibles otras bandas de menor peso molecular, que corresponden a otras proteínas.

Las fracciones del pico (fracciones 4 y 5) se desalaron mediante filtración en gel. La proteína resultante se aplicó a una columna de intercambio aniónico. El pico principal (fracciones 12-14) sale alrededor de 95 mM de NaCl en un gradiente de NaCl (Fig. 6b). En los carriles con las fracciones 12-14 únicamente se distingue la banda correspondiente al scFv 9004G (Fig. 6c), misma que se va enriqueciendo en la fracción correspondiente a medida que aumenta el área del pico. En el carril con la fracción 15, además del anticuerpo se distingue otro componente de menor peso molecular (pico pequeño en Fig. 6b).

El rendimiento final fue superior al reportado, obteniéndose rendimientos de  $\sim 10 \text{ mg L}^{-1}$ . El aumento en el rendimiento se debe principalmente a una mejor eficiencia de la recuperación del anticuerpo del periplasma de las células, combinado con un proceso de purificación más rápido y eficiente.



**Figura 6.** Purificación del scFv 9004G. (a) Perfil de elución de la columna de afinidad a Ni<sup>+2</sup> Sepharose FF (GE Healthcare). En colores beige y morado se resaltan las fracciones 1, 4 y 5. (b) Perfil de elución de la columna de intercambio aniónico MonoQ 5/50 (GE Healthcare). En color morado se resaltan los tubos colectados tras la purificación. (c) Gel de SDS-PAGE al 12%, en condiciones reductoras, con fracciones de la purificación de 9004G. Los números de las fracciones se indican en la parte de arriba del gel. MPM es el marcador de peso molecular en kDa. La fracción S es el sobrenadante clarificado que se inyectó a la columna. Los carriles 1 y 4 corresponden a la cromatografía de afinidad (a). En los carriles siguientes se cargaron las fracciones 12 a 15 de la cromatografía de intercambio iónico (b).

#### 5.3 Formación y purificación del complejo 9004G-Cn2

Los anticuerpos tipo scFv tienden a asociarse y a formar dímeros en solución dependiendo de la concentración de proteína, la longitud del conector y detalles estructurales de cada scFv en particular, que no se han entendido completamente [84, 85]. En presencia del antígeno, la interface  $V_H$ - $V_L$  del monómero puede estabilizarse contra la dimerización que resulta de una alta concentración, [86].

En soluciones diluidas (~0.1 mg ml<sup>-1</sup>), el scFv 9004G y el complejo 9004G-Cn2 permanecen en estado de monómero (Dato no mostrado). Esto es consistente con los reportes que muestran que a concentraciones  $\leq 1$  mg ml<sup>-1</sup>, los monómeros son las especies termodinámicamente más estables en scFv con conectores de 15 a 25 aminoácidos. Sin embargo, a concentraciones relevantes para la cristalización ( $\geq 3.5$  mg ml<sup>-1</sup>), el complejo 9004G-Cn2 eluye de la columna de filtración en gel como una mezcla de oligómeros. En el perfil de elución se observaron picos pobremente resueltos, que no pudieron colectarse de manera individual (Dato no mostrado). Con esta mezcla de oligómeros se pusieron pruebas

de cristalización empleando el método de difusión de vapor (modalidad de gota sentada), sin embargo, no se obtuvieron cristales.

Para las pruebas de cristalización es recomendable que la proteína se encuentre monodispersa (en el mismo estado de oligomerización). Por lo tanto, se purificó un nuevo lote del anticuerpo y se mantuvo a una concentración de ~1 mg ml<sup>-1</sup> (35  $\mu$ M) para mantener el scFv 9004G predominantemente como monómero. El complejo se formó añadiendo un exceso molar de 30% de toxina a la muestra diluida de 9004G.

La cromatografía de filtración en gel indica que la toxina favoreció la población de monómero del complejo 9004G-Cn2 después de concentrar la solución a 7 mg ml<sup>-1</sup>. El complejo 9004G-Cn2 eluyó en dos picos resueltos con una proporción de dímero a monómero de ~1:2 (Fig. 7). Únicamente las fracciones con el monómero del complejo 9004G-Cn2 se concentraron y se usaron para las pruebas de cristalización debido a que fue la población mayoritaria.



**Figura 7**. Purificación del complejo 9004G-Cn2. Perfil de elución del complejo 9004G-Cn2 a ~7 mg ml<sup>-1</sup> (relación molar 1:1.3) de la columna Superdex 75 10/300 GL (GE Healthcare). El pico en el tiempo 20.69 corresponde al dímero del complejo 9004G-Cn2, mientras que el pico a 23.83 min es el complejo 9004G-Cn2 en estado de monómero. En color morado se resaltan las fracciones empleadas en las pruebas de cristalización. El pico en el tiempo 36.05 probablemente se debe al exceso molar de Cn2 usado en el experimento.

#### 5.4 Cristalización del complejo 9004G-Cn2

El complejo 9004G-Cn2 cristalizó en una semana con el método de difusión de vapor –modalidad de gota sentada– y en varias condiciones de los kits PEG/Ion Screen HT e Index HT (Tabla 1). El rango de pH de las condiciones en dónde crecieron los cristales es de 4.8 a 8.5 y a concentraciones de proteína de 5 y 10 mg ml<sup>-1</sup>. El precipitante en todas las condiciones en dónde crecieron cristales fue PEG 3350 al 20% y 25%. Los cristales que se cosecharon se preservaron incrementando la concentración de PEG 3350 a 35% (w/v) en la gota donde cristalizaron. Los cristales se difractaron y se colectaron cinco juegos de datos con resoluciones de 2.9 a 2.55 Å (el cristal de mejor calidad de difracción se obtuvo con 100 mM Bis-Tris, 200 mM (NH<sub>4</sub>)<sub>2</sub>SO<sub>4</sub>, 25% PEG 3350 a pH 5.5).

Kit PEG/Ion HT				
Sal		pН	Precipitante	Concentración de proteína (mg ml <sup>-1</sup> )
0.2 M Sulfato de sodio		6.6		5
0.2 M Sulfato de potasio		6.8	20% (w/v)	5, 10
0.2 M Sulfato de amonio		6.0	PEG 3350	5
0.2 M Fosfato de potasio m	onobásico	4.8		5
Kit Index HT				
Sal	Amortigua	dor	Precipitante	Concentración de proteína
				$(\text{mg ml}^{-1})$
0.2 M Sulfato de amonio	0.1 M Bis-	Tris pH	5.5	5
0.2 M Sulfato de amonio	0.1 M Bis-	Tris pH	6.5	5, 10
0.2 M Cloruro de sodio	HEPES pH	7.5		5
0.2 M Sulfato de litio	0.1 M Bis-	Tris pH	5.5 $25\%$ (w/v)	5, 10
0.2 M Sulfato de litio	0.1 M Bis-	Tris pH	6.5 PEG 3350	10
0.2 M Sulfato de litio	HEPES pH	7.5		5
0.2 M Sulfato de litio	0.1 M Tris	pH 8.5		5, 10

**Tabla 1.** Condiciones de cristalización del complejo 9004G-Cn2 en el grupo espacial P2<sub>1</sub>2<sub>1</sub>2<sub>1</sub> **Kit PEC/Lon HT** 

Al indexar los juegos de datos se encontró que todos los cristales pertenecen al grupo espacial ortorrómbico P2<sub>1</sub>2<sub>1</sub>2<sub>1</sub>. La primera estructura del complejo 9004G-Cn2 se resolvió con el set de datos a 2.55 Å. El cálculo del coeficiente de Matthews ( $V_M = 2.61$ , contenido de solvente de 53%) sugirió la posible presencia de 3 complejos 9004G-Cn2 en la unidad asimétrica del cristal.

Los cristales del complejo 9004G-Cn2 obtenidos con el método de "*microbatch*" aparecieron alrededor de dos semanas, en una gota con 1.4 M Na<sub>2</sub>HPO<sub>4</sub>/K<sub>2</sub>HPO<sub>4</sub> a pH 5.6 (Fig. 8). Los cristales de mayor tamaño se preservaron en una solución que contenía el agente precipitante y 25% (v/v) de glicerol. Estos cristales se difractaron siete meses después de haber obtenido los primeros juegos de datos. Uno de estos cristales difractó a 1.9 Å de resolución y pertenece al sistema cúbico F23. Este cristal tiene un coeficiente de Matthews de 3.11, un volumen de solvente de 61% y 2 complejos 9004G-Cn2 en la unidad asimétrica.



**Figura 8**. Cristales del complejo 9004G-Cn2 obtenidos con el método de "*microbatch*", vistos bajo luz polarizada. Los cristales crecieron después de dos semanas a 19° C y en una gota con 1.4 M  $Na_2HPO_4/K_2HPO4$  a pH 5.6, bajo aceite de parafina.

#### 5.5 Reemplazo molecular

La estructura del complejo 9004G-Cn2 se determinó por reemplazo molecular en Phaser, en dos grupos espaciales diferentes. El coeficiente de Matthews del cristal en el grupo ortorrómbico  $P2_12_12_1$  sugirió que la unidad asimétrica contiene 3 complejos 9004G-Cn2. El uso de un modelo teórico del complejo 6009F-Cn2 para la búsqueda de fases iniciales de la estructura a 2.55 Å no proporcionó ninguna solución.

La siguiente estrategia consistió en dividir el modelo del complejo 6009F-Cn2 en tres partes  $-V_H$  y  $V_L$  del scFv 6009F y Cn2– y someter estos dominios parciales como conjuntos de búsqueda independientes. Esta búsqueda dio una solución con valores de Zscore en las funciones de rotación (RFZ) y traslación (TFZ) de 7.0 y 10.9 para la  $V_L$ ; 7.1 y 33.6 para la  $V_H$ ; 5.4 y 22.3 para Cn2. Los autores del programa Phaser han establecido que valores de RFZ por arriba de 5.0 y de TFZ por arriba de 8.0 pueden indicar una solución correcta [70]. Las siguientes búsquedas encontraron soluciones para dos moléculas adicionales de  $V_L$ ,  $V_H$  y Cn2, con valores más altos de Z-score (Tabla 2) y un valor del "*log-likelihood gain*" (LLG) para la solución final de 4,046. Lo anterior indicó claramente que las posiciones para las tres copias del complejo fueron determinadas.

estructura c	iei compiejo 90	J04G-Cn2 en e	el grupo espaci	al $PZ_1Z_1Z_1$			
	RFZ(1)	TFZ(1)	RFZ(2)	TFZ(2)	RFZ(3)	TFZ(3)	
$V_{L}$	7.0	10.9	6.0	20.4	6.1	25.9	
$V_{\mathrm{H}}$	7.1	33.6	6.1	28.1	5.7	26.5	
Cn2	5.4	22.3	4.4	18.9	4.4	33.3	

**Tabla 2.** Valores del Z-score<sup>#</sup> obtenidos en el programa Phaser para el reemplazo molecular<sup>\*</sup> de la estructura del complejo 9004G-Cn2 en el grupo espacial  $P2_12_12_1$ 

<sup>#</sup> El Z-score es el número de desviaciones estándar que la solución se encuentra por arriba de la media.
<sup>\*</sup> En el reemplazo molecular se utiliza una estructura homóloga (con al menos 25% de identidad en secuencia) que se rota y traslada en la celda unitaria problema hasta encontrar la orientación y posición relativa de los ejes moleculares. La mejor solución es la que mejor explica los datos experimentales. Con esa solución se puede aproximar un conjunto de fases iniciales que se van afinando repetidamente hasta llegar al modelo más acorde con el patrón de difracción.

La estructura del complejo 9004G-Cn2 determinada en el grupo espacial F23 se resolvió usando uno de los complejos determinados en el grupo espacial  $P2_12_12_1$  como modelo de búsqueda. Esta búsqueda dio un resultado con valores de score-Z para las funciones de rotación y traslación de 12.0 y 34.1, respectivamente, para el primer complejo y de 13.3 y 63.7 para el segundo complejo de la unidad asimétrica. En este caso, también se obtuvo un valor alto del "log-likelihood gain" para la solución final (LLG= 4,949).

En resumen, la estructura del complejo 9004G-Cn2 se determinó en dos grupos espaciales diferentes (Fig. 9). Una estructura, con tres complejos en la unidad asimétrica, se determinó en el grupo espacial ortorrómbico  $P2_12_12_1$ , a 2.55 Å. La segunda estructura, con dos complejos en la unidad asimétrica, se determinó en el grupo espacial cúbico F23, a 1.9 Å.



**Figura 9**. Unidad asimétrica de las estructuras del complejo 9004G-Cn2. (a) Estructura en el grupo espacial P2<sub>1</sub>2<sub>1</sub>2<sub>1</sub>, con tres complejos 9004G-Cn2 en la unidad asimétrica. (b) Estructura en el grupo espacial F23, con dos complejos 9004G-Cn2 en la unidad asimétrica. Las moléculas de Cn2 están coloreadas en verde y los dominios  $V_H$  y  $V_L$  de 9004G están coloreados en magenta y cian, respectivamente. La superposición de los cinco complejos da un valor de RMSD de ~0.6 Å (para 288 C $\alpha$  comunes de 9004G y Cn2). La interface 9004G-Cn2 (óvalos negros) en los complejos de las dos estructuras es casi idéntica.

#### 5.6 Afinamiento de las estructuras del complejo 9004G-Cn2

Debido a su resolución, durante las etapas iniciales del afinamiento de la estructura a 2.55 Å se introdujeron restricciones "fuertes" de simetría no cristalográfica (NCS) para los átomos de cada uno de los dominios  $V_H$ ,  $V_L$  y Cn2 que forman los tres complejos de la unidad asimétrica. Para minimizar el  $R_{free}$  se probaron diferentes ponderaciones para las restricciones NCS. La ponderación que mejor funcionó fue de 0.1. Las restricciones de NCS se liberaron en los últimos ciclos de afinamiento.

El modelo inicial de la estructura del complejo 9004G-Cn2 a 1.9 Å se generó automáticamente con el servidor ARP/wARP [87], obteniendo un modelo virtualmente completo. El modelo se mejoró mediante ajustes manuales en COOT. El afinamiento se

hizo con protocolos estándar en REFMAC5 y phenix.refine. El afinamiento concluyó en REFMAC5, después de adicionar nueve moléculas de glicerol y asignar conformaciones alternas a catorce cadenas laterales.

Los afinamientos finales convergieron a valores de  $R/R_{free}$  de 19.2/24.7% en la estructura resuelta a 2.55 Å y 18.5/21.1% en la estructura resuelta a 1.9 Å. Las estadísticas de la colecta de datos y el afinamiento se reportan en la Tabla 3.

Parámetros	Valores		
Estadísticas de la colecta de datos			
Grupo espacial	P2 <sub>1</sub> 2 <sub>1</sub> 2 <sub>1</sub>	F23	
Dimensiones de la celda unitaria			
<i>a, b, c</i> (Å)	69.8, 104.5, 152.5	219.7, 219.7, 219.7	
Ángulos $\alpha = \beta = \gamma$ (grados)	90.0	90.0	
Coeficiente de Matthews ( $Å^3 Da^{-1}$ ) /	2 61 / 52 07	2 11 / 60 51	
Cantidad de solvente (%)	2.01/32.97	5.117 00.51	
Intervalo de resolución (Å)	46.20-2.55 (2.69-2.55) <sup>a</sup>	54.94-1.90 (2.00-1.90)	
Número de reflexiones únicas	37,179 (5,378)	68,864 (9,978)	
Multiplicidad	6.4 (6.4)	11.4 (11.4)	
Integridad de los datos (%)	99.9 (100.0)	100.0 (100.0)	
${}^{b}R_{sym}(\%)$	9.5 (33.4)	7.5 (29.6)	
Ι/σ	6.4 (2.3)	6.3 (2.5)	
Mn (I/sd)	14.2 (5.1)	22.2 (8.1)	
Complejos por unidad asimétrica	3	2	
Estadísticas del afinamiento			
Intervalo de resolución (Å)	45.72-2.55 (2.62-2.55)	42.28-1.90 (1.95-1.90)	
$^{c}R/R_{free}$ (%)	19.2 (30.5) / 24.7(32.3)	18.5 (23.0) / 21.1 (26.5)	
Número de átomos, proteína/ligando/solvente	6,721/ <sup>d</sup> N.A./220	4,532/54/568	
Valor <i>B</i> promedio ( $Å^2$ ),	22 0/N A /20 0	72 1/28 6/22 2	
proteína/ligando/solvente	32.9/1N.A./29.0	23.4/38.0/33.3	
Valor <i>B</i> obtenido de la gráfica de Wilson ( $Å^2$ )	32.8	20.1	
RMSD enlaces (Å)	0.01	0.01	
RMSD ángulos (grados)	1.27	1.16	
Error coordinado $\sigma_A$ (validación cruzada)	0.48	0.12	
Residuos en la gráfica de Ramachandran (%)			
En la región máxima permitida	645 (89.3%)	439 (91.1%)	
En la región adicional permitida	74 (10.2%)	39 (8.1%)	
En la región generosamente permitida	3 (0.4%)	2 (0.4%)	
En la región no permitida	0 (0.0%)	2 (0.4%)	

**Tabla 3.** Datos cristalográficos y estadísticas del afinamiento de la estructura del complejo 9004G-Cn2

<sup>a</sup> Los valores en paréntesis son para la franja de mayor resolución

 ${}^{b}R_{sym} = \sum |I_j - \langle I \rangle| / \sum I_j$ , en dónde  $I_j$  es la intensidad de una reflexión individual, e  $\langle I \rangle$  es la intensidad promedio para esa reflexión; la suma se extiende a todas las intensidades

 ${}^{c}R = \sum ||F_{obs}| - |F_{calc}|| / \sum |F_{obs}|$ , en donde  $F_{obs}$  y  $F_{calc}$  son los factores de estructura observado y calculado, respectivamente. El valor de  $R_{free}$  se calculó a partir de un juego de reflexiones seleccionadas al azar y que no se usaron en el afinamiento (5% de los datos) <sup>d</sup>No aplica

Los modelos finales exhiben una buena calidad estereoquímica (Tabla 3). Los residuos del CDRL2 (Asp<sup>L182</sup>-Ser<sup>L184</sup>) forman parte de un giro- $\gamma$  clásico en cada scFv de la estructura a 1.9 Å. El residuo Ala<sup>183L</sup>, en la punta del CDRL2, está en una conformación forzada (Figura 10a) y sus ángulos de torsión  $\phi$  y  $\psi$  (+69.4°, -42.9°) están cerca del valor promedio encontrado en este tipo de giro (+75°, -60°) [88]. Este residuo, asume ángulos de torsión prohibidos en la mayoría de las estructuras de V<sub>L</sub> conocidas [44]. En la estructura a 2.55 Å (Figura 10b), los residuos del CDRL2 (Asp<sup>L182</sup>-Ser<sup>L184</sup>) forman un giro- $\beta$  en cada scFv. Los ángulos dihedrales de la cadena principal de Ala<sup>183L</sup> son diferentes (-46.3°, -41.6°) y se encuentran en una región permitida de la gráfica de Ramachandran.



**Figura 10.** Representación en estéreo del CDRL2 de la V<sub>L</sub> de 9004G en las estructuras del complejo 9004G-Cn2. (a) CDRL2 en la estructura a 1.9 Å. (b) CDRL2 en la estructura a 2.55 Å. Los residuos de los dominios V<sub>H</sub> y V<sub>L</sub> son seguidos por los superíndices <sup>H</sup> y <sup>L</sup>, respectivamente. El ángulo  $\varphi$  del residuo Ala<sup>183L</sup> (que involucra los átomos C'-N-C $\alpha$ -C') es diferente en ambas estructuras. El ángulo  $\psi$  (que involucra los átomos N-C $\alpha$ -C'-N) es similar en ambas estructuras. El mapa de omisión de simulado recocido, ponderado a 1 $\sigma$  (malla azul), se encuentra traslapado.

#### 5.7 Características generales del complejo 9004G-Cn2

En las dos estructuras, cada complejo contiene una molécula de Cn2 y los dominios V<sub>H</sub> y V<sub>L</sub> del scFv 9004G. Aunque el empacamiento cristalino en las estructuras es diferente, la superposición de todos los complejos de las unidades asimétricas da un valor de RMSD de ~0.6 Å (para 288 C $\alpha$  comunes de 9004G y Cn2). Lo anterior indica que los complejos en ambas estructuras son casi idénticos. Debido a lo anterior, el análisis y discusión que se presentan a continuación se basan principalmente en la estructura del complejo 9004G-Cn2 a 1.9 Å.

Los dominios  $V_H$  (residuos 1 a 117) y  $V_L$  (residuos 133 a 239) de 9004G adoptan el plegamiento canónico de los dominios de inmunoglobulina (Fig. 11). No se observan las colas *myc* y de seis Histidinas del extremo carboxilo de 9004G en los mapas de densidad electrónica de las estructuras del complejo. Únicamente un tercio del conector (Gly<sub>4</sub>-Ser)<sub>3</sub> es visible en la densidad electrónica que antecede a los dominios  $V_L$  de la estructura a 2.55 Å. Tanto el conector, como los extremos amino y carboxilo normalmente se encuentran desordenados en las estructuras cristalográficas de scFv [89-92].

La toxina Cn2 presenta una conectividad de cuatro puentes disulfuro que estabilizan un plegamiento globular altamente estructurado. El 38% de su secuencia está implicada en la formación de una hélice- $\alpha$  y una hoja- $\beta$ . La hélice- $\alpha$  (Asp<sup>23</sup>–Tyr<sup>33</sup>) se encuentra altamente empacada contra una hoja  $\beta$  antiparalela formada por tres hebras  $\beta$  (Lys<sub>1</sub>–Tyr<sub>4</sub>, Gly<sup>38</sup>–Tyr<sup>42</sup> y Ala<sup>45</sup>–Tyr<sup>51</sup>). Estos elementos de estructura secundaria están conectados por asas que abarcan gran parte de la superficie de la toxina (Fig. 11). El C-terminal de Cn2 (Ser<sup>66</sup>) no es visible en el mapa de densidad electrónica de las moléculas de Cn2.

La estructura del complejo 9004G-Cn2 muestra claramente que una molécula de la toxina es capturada por el scFv a través de múltiples interacciones mediadas por cinco CDR de 9004G (Fig. 11). Los CDR del scFv se proyectan hacia una región sobresaliente del núcleo con forma de cono de Cn2, con la cadena lateral del Glu<sup>15</sup> como el "ancla" central. El CDRL2 (Asp<sup>L182</sup>-Ser<sup>L184</sup>) no forma parte de la interface del complejo debido a que se localiza en la periferia del sitio de unión.



**Figura 11.** Representación de listón de la estructura del complejo 9004G-Cn2. La molécula de Cn2 se muestra con su superficie molecular transparente en verde y la región implicada en la interface en azul claro. Los dominios  $V_H$  y  $V_L$  de 9004G se presentan en magenta y cian, respectivamente. Los CDR 1, 2 y 3 de la  $V_H$  se muestran en café, naranja y verde, respectivamente y los CDR 1, 2 y 3 de la  $V_L$  en rosa, rojo y amarillo, respectivamente. La interface del complejo incluye cinco CDR de 9004G (con excepción de L2) que se proyectan hacia una región de Cn2 y que sobresale del núcleo de la molécula. En el recuadro se muestra un acercamiento de la interface, en dónde se muestran algunos residuos de Cn2 que forman parte de la interface del complejo.

Las regiones que no son visibles en la densidad electrónica de la estructura del complejo 9004G-Cn2 se encuentran en regiones accesibles al solvente y no forman parte de la interface. Para validar el modelo final se calculó un mapa de omisión de recocido simulado con los factores de estructura del modelo final. La interface 9004G-Cn2 presenta una densidad electrónica continua y bien definida (Fig. 12).



**Figura 12.** Densidad electrónica de la interface 9004G-Cn2. Representación de un segmento del mapa de omisión de simulado recocido, ponderado a 1 $\sigma$  (malla gris). Las esferas naranjas representan aguas que median puentes de hidrógeno en la interface. Los residuos de Cn2 están coloreados en verde y los dominios V<sub>H</sub> y V<sub>L</sub> de 9004G en magenta y cian, respectivamente. Los átomos de oxígeno, nitrógeno y azufre están coloreados en rojo, azul y amarillo, respectivamente.

El núcleo de la estructura cristalina de Cn2 en el complejo es muy similar a la estructura determinada en solución por medio de NMR (código de PDB 1CN2; [38]). El valor de RMSD entre la estructura cristalina y los modelos determinados por RMN es de 1.4 Å (para 65 átomos C $\alpha$ ). En contraste a este núcleo estable, una de las asas de la superficie que interactúa con 9004G experimenta un arreglo significativo (Fig. 13). El asa comprende el segmento entre Lys<sup>18</sup> y Asp<sup>21</sup>. Los quince modelos de RMN reportados son más comparables entre ellos en esta región, que con la estructura cristalina de Cn2. El valor de RMSD entre las estructuras determinadas por RMN es de 1.4 Å, mientras que entre la estructura cristalina de Cn2 y las estructuras de RMN es de 3.1 Å.

Estos promedios desestiman la magnitud del cambio de conformación. El C $\alpha$  de Lys<sup>18</sup> se mueve 3.4 Å hacia afuera del sitio de unión para evitar un impedimento estérico con Asp<sup>59H</sup> del CDRH2 de 9004G y arrastra al resto del segmento con él. La cadena lateral del Asp<sup>21</sup> se reorienta completamente, desplazando su C $\gamma$  por ~10 Å debido a la repulsión electrostática con la cadena lateral del Asp<sup>57H</sup>. En resumen, las alteraciones en el segmento Lys<sup>18</sup>-Asp<sup>21</sup> de Cn2 se deben a la presencia del anticuerpo en el complejo (Fig. 13).



**Figura 13.** Las estructuras de Cn2 en solución y unida a 9004G difieren en un segmento que forma parte de la interface del complejo Cn2-9004G. Los modelos de RMN de Cn2 (en gris; código PDB 1CN2) y la Cn2 en complejo (representada en verde y con los dominios  $V_H$  y  $V_L$  de 9004G en magenta y cian, respectivamente) están superpuestas. En la Cn2 cristalina el ancho del listón representa los valores *B* de los C $\alpha$ . Este valor es menor en las asas que interactúan con 9004G (segmentos coloreados de naranja), que en los extremos de la toxina. El movimiento del segmento entre los residuos Lys<sup>18</sup> y Asp<sup>21</sup> (cadenas laterales en naranja y verde, respectivamente) excede la variabilidad posicional en Lys<sup>18</sup> y Asp<sup>21</sup> (en gris) en los modelos de RMN. El reacomodo se debe a la repulsión electrostática entre Asp<sup>21</sup> y Asp<sup>57H</sup> y a impedimentos estéricos entre Lys<sup>18</sup> y Asp<sup>59H</sup>.

#### 5.8 Complementariedad de la interface del complejo 9004G-Cn2

Las características de las interfaces proteína-proteína que son determinantes en el comportamiento de las proteínas se pueden dividir en dos categorías relacionadas: i) propiedades estructurales como el tamaño de la interface, que es el área de la superficie accesible al solvente (SAS) de las dos proteínas que se vuelve inaccesible al solvente debido a contactos proteína-proteína, y la complementariedad geométrica de la interface ii) propiedades químicas como la hidrofobicidad, el potencial electrostático y las interacciones que se establecen en la interface como son los puentes de hidrógeno y los puentes salinos.

La superficie de la interface del complejo 9004G-Cn2 es de 1,700 Å<sup>2</sup>. Este valor es similar al de otras interfaces anticuerpo-antígeno [93]. El scFv 9004G contribuye con 829 Å<sup>2</sup>. El 70% de esta superficie está localizada en el dominio V<sub>H</sub>, lo cual es consistente con la noción de que la V<sub>H</sub> usualmente hace más contribuciones a la unión del antígeno que la V<sub>L</sub> [46]. En el centro de la interface, Val<sup>101H</sup> aporta 111 Å<sup>2</sup>, mientras que Arg<sup>53H</sup> y Asp<sup>57H</sup> contribuyen con 101 y 93 Å<sup>2</sup>, respectivamente (Tabla 4) y actúan como "bisagras" moleculares que estabilizan la unión del complejo en la periferia de la interface [94]. La toxina Cn2 aporta 885 Å<sup>2</sup>. Los residuos Glu<sup>15</sup>, Leu<sup>17</sup> y Phe<sup>44</sup> aportan 43% de la superficie cubierta de Cn2. Leu<sup>17</sup> es el residuo que más superficie contribuye a la interface (Tabla 4), actuando como un "ancla" alrededor de la cual se adapta el resto del complejo [94].

Localización 9004G	residuo de 9004G	SAS $(Å^2)$	$SI(Å^2)$
CDRH1	Asn <sup>31H</sup>	66 1	24.8
021011	Tvr <sup>32H</sup>	68.6	17.4
	Ala <sup>33H</sup>	33.8	31.6
Andamio H2	His <sup>35H</sup>	30.8	18.4
	Trn <sup>47H</sup>	73.0	61
	$Glv^{50H}$	5 2	5.2
	$U_2^{51H}$	3.2	3.2 2.2
CDKH2	ne S ar <sup>52H</sup>	5.5 20.1	2.5
		<b>3</b> 0.1	30.1 100 5
	Afg	138.0	100.5
	Ser <sup>56H</sup>	95.4	23.3
	Gly	67.0	29.3
	Asp <sup>5</sup> <sup>n</sup>	104.9	94.1
		74.9	17.5
Andamio H3	Asp <sup>39n</sup>	76.5	44.8
CDRH3	Gly <sup>99H</sup>	7.1	4.2
	Val <sup>101H</sup>	158.1	110.7
	Gly <sup>102H</sup>	78.7	29.0
CDRL1	Arg <sup>162L</sup>	138.7	18.9
	Tyr <sup>164L</sup>	78.4	47.2
CDRL3	Tyr <sup>223L</sup>	75.0	37.3
	Arg <sup>224L</sup>	74.7	21.6
	Tvr <sup>225L</sup>	80.2	9.0
	Ser <sup>226L</sup>	103.3	36.3
	Arg <sup>228L</sup>	167.7	69.1
Localización Cn2	residuo de Cn2	$SAS(Å^2)$	$SI(Å^2)$
Hebra $\beta_1$	Tvr <sup>4</sup>	37.7	69
Giro-ß	$Asp^7$	40.7	27.2
Shop	Thr <sup>10</sup>	58.9	20.9
	Cys <sup>12</sup>	38.1	18.9
	Lys <sup>13</sup>	78.6	28.5
	Lys Tyr <sup>14</sup>	58.0	32.0
	$Glu^{15}$	120.2	120.2
	$Cus^{16}$	129.5	129.5 7 A
	Cys	2.4	2. <del>4</del> 1.40.7
	Leu L <sup>18</sup>	142.7	142.7
	Lys <sup>1</sup>	153.4	54.5
	Leu	103.4	48.5
1 /1:	$Asn^{-2}$	20.0	8.0
a-hélice	lyr <sup>24</sup>	79.5	/5.0
	$\operatorname{Arg}_{2^{\circ}}^{2^{\prime}}$	140.4	31.5
	Glu <sup>2</sup> °	19.5	6.7
Hebra $\beta_2$	$Tyr_{42}^{42}$	117.9	61.2
Giro-β	Ala <sup>43</sup>	69.2	67.0
	Phe <sup>44</sup>	104.7	104.7
Hebra β <sub>3</sub>	Ala <sup>45</sup>	9.7	7.4

**Tabla 4**. <sup>a</sup>Superficie accesible al solvente (SAS) y <sup>b</sup>superficie aportada a la interface (SI) de los residuos que forman parte de la interface del complejo 9004G-Cn2

<sup>a</sup>valores por residuo de acuerdo al servidor PISA [77] <sup>b</sup> residuos que aportan menos de 2 Å<sup>2</sup> a la interface del complejo no fueron considerados parte de la misma

El modo de unión de la Cn2 en el scFv 9004G se encuentra asociado con una notable complementariedad geométrica y química. El valor estadístico de la complementariedad geométrica ( $S_C$ ) es una medida del ajuste geométrico entre dos superficies moleculares. Los valores van de 0 a 1.0, dónde un valor de 1.0 describe a una interface con un ajuste geométrico perfecto (60). El valor de  $S_C$  para la interface 9004G-Cn2 (Tabla 5) representa una buena complementariedad geométrica, tomando en cuenta que los valores reportados para otras interfaces antígeno-anticuerpo usualmente van de 0.64 a 0.68 [95].

Jones y Thornton [96] calcularon la propensión de diferentes tipos de aminoácidos a estar en las interfaces proteína-proteína, y observaron que en general, los residuos hidrofóbicos son más comunes en las interfaces que en otras partes de la superficie de complejos heterogéneos. La interface 9004G-Cn2 tiene un gran componente no-polar e incluso, es un poco más hidrofóbica que el promedio de las interfaces antícuerpo-proteína (Tabla 5).

<b>Tabla 5.</b> Características de la intería	te 9004G-Ch2 y	<b>Tabla 5.</b> Caracteristicas de la internace 9004G-Ch2 y su comparación con internaces similares				
	Complejo	<sup>#</sup> Complejos	<sup>#</sup> Complejos			
	9004G-Cn2	Anticuerpo-Proteína	heterogéneos			
Superficie de la interface ( $Å^2$ )	1,700	$1,680 \pm 260$	$1,940 \pm 760$			
$S_c$	0.78	0.64-0.68	0.69			
Área no polar (% interface)	57	$52 \pm 4$	$56 \pm 6$			
Área polar neutra (% interface)	29	$33 \pm 3$	$29 \pm 6$			
Área cargada (% interface)	14	$15 \pm 4$	$15 \pm 6$			
Puentes de hidrógeno	8	$9\pm5$	10			
Moléculas de agua en la interface	15	-	$18 \pm 11$			

<sup>#</sup>Los valores de referencia se obtuvieron de [93], excepto los de  $S_c$ , que fueron reportados en [95].

En la Figura 14 (a y b) se muestra la superficie molecular de los residuos que forman parte de la interface de 9004G y Cn2, coloreada de acuerdo a sus valores de SAS (de azul a verde). En el centro de la interface se observan los valores más pequeños de SAS, como es de esperarse para un complejo proteína-proteína.

El potencial electrostático en la superficie de la interface 9004G-Cn2 es notablemente complementario. La superficie del sitio de unión al antígeno de 9004G está positivamente cargado (Fig. 14c) y se complementa con el epítopo de Cn2, negativamente cargado (Fig. 14d). La complementariedad del potencial electrostático de la interface entre 9004G y Cn2 es alta y consistente con la  $K_D$  de 0.21 nM entre estas dos proteínas [9].

En la figura 14e y f se muestra el potencial de hidrofobicidad molecular (MHP) de la interface 9004G-Cn2. En él, se observa que los CDRL1 y CDRL3 presentan un carácter hidrofóbico y están idealmente posicionados para encontrarse con la vuelta- $\beta$  que conecta a las hebras  $\beta$ 2 y  $\beta$ 3 (Tyr<sup>42</sup>–Ala<sup>45</sup>), que corresponde a la superficie hidrofóbica conservada de la toxina. Por su parte, el residuo polar Glu<sup>15</sup> que sobresale del núcleo de la toxina (Fig. 14d, parche en azul) está completamente protegido del solvente por una zona hidrofóbica del anticuerpo (Fig. 14e; en verde).



**Figura 14.** Complementariedad de la interface 9004G-Cn2. (a) Superficie molecular de 9004G (en blanco) vista desde la cara con que interactúa con Cn2. Los CDR 1-3 de  $V_H$  se muestran en café, naranja y verde, respectivamente y los CDR 1-3 de  $V_L$  en rosa, rojo y amarillo, respectivamente. (b) Superficie molecular de Cn2 (en verde) vista desde el sitio con que interactúa con 9004G, con la región implicada en la interface en azul claro. (c y d) Misma vista que en (a y b), con el potencial electrostático mapeado en la superficie molecular. La superficie sobresaliente y electronegativa de Cn2 (roja) interactúa con la superficie cóncava y electropositiva (azul) del sitio de unión de 9004G. (e y f) Misma vista que en (a y b), con el potencial de hidrofobicidad molecular (MHP) de -1 a +1 (de hidrofílico a hidrofóbico) mapeado en la superficie molecular de 9004G y Cn2. Ciertas regiones de la interface se complementan con valores altos de MHP (en color verde).

#### 5.9 Interacciones en la interface del complejo 9004G-Cn2

La toxina Cn2 está unida al anticuerpo por su región amino terminal e incluye el largo segmento  $\beta 1-\alpha$  (Tyr<sup>4</sup>, Asp<sup>7</sup> y Cys<sup>12</sup>–Leu<sup>19</sup>) y el giro- $\beta$  (Tyr<sup>42</sup>–Ala<sup>45</sup>), que se insertan en el sitio de unión del anticuerpo (Fig. 11). El asa  $Cys^{12}$ –Leu<sup>19</sup> hace numerosas interacciones polares y no polares con los CDRH2 y CDRL3 de 9004G (Tablas 6 y 7). Dos residuos sobresalen del núcleo de la toxina y están atrapados profundamente en la hendidura en el sitio de unión del anticuerpo. La Leu<sup>17</sup> se inserta dentro de la hendidura formada por Ile<sup>51H</sup> y Ser<sup>52H</sup>, Asp<sup>57H</sup> y Asp<sup>59H</sup> (Fig. 15a); His<sup>35H</sup>, Trp<sup>47H</sup> y Gly<sup>50H</sup> forman la base del sitio de unión al antígeno. La cadena lateral del Glu<sup>15</sup> por su parte, forma un puente salino con el anillo imidazol de His<sup>35H</sup>, en la base del sitio de unión del anticuerpo (Fig. 15b). Este residuo también interacciona con la Val<sup>101H</sup>, que sobresale de la hendidura en el centro del sitio de unión del anticuerpo y está idealmente posicionada para mirar hacia el Glu<sup>15</sup> (Fig. 15a).

Tabla 0. Interacciones pe	states en la interface del d	0111p1ej0 90040-C112	0	
Localización 9004G	9004G (átomo)	Cn2 (átomo)	Distancia (A)	
	Puentes de	hidrógeno		
	Arg <sup>53H</sup> (NH2)	Tyr <sup>14</sup> (OH)	3.4	
	$\operatorname{Arg}^{53\mathrm{H}}(\mathrm{O})$	$Tyr^{24}$ (OH)	3.4	
CDRH2	$\operatorname{Gly}^{56H}(O)$	$\operatorname{Arg}^{27}(\operatorname{NH2})$	3.0	
	$Asp^{57H}$ (OD2)	$Lys^{18}$ (N)	3.0	
	$Asp^{57H}$ (OD2)	$Asn^{22}$ (ND2)	2.9	
CDRH3	$Val^{101H}$ (N)	$Glu^{15}$ (OE2)	2.9	
CDDI 1	$\operatorname{Arg}^{162L}(\operatorname{NH1})$	$Tyr^{42}$ (OH)	3.0	
CDRL1	Tyr <sup>164L</sup> (OH)	$Tyr^{42}$ (OH)	2.6	
Puentes salinos				
Andamio H2	His <sup>35H</sup> (NH1)	$\operatorname{Glu}^{15}(\operatorname{OE1})$	2.7	
CDDU2	$\operatorname{Arg}^{53H}(NH2)$	$Asp^{7}$ (OD1)	3.2	
CDKH2	Arg <sup>53H</sup> (NH1)	$Asp^{7}$ (OD1)	2.9	

 $a_{a}$ 

\*basado en distancias donador-aceptor  $\leq$  3.5 Å

El segmento Tyr<sup>42</sup>–Ala<sup>45</sup> es una superficie hidrofóbica conservada de la toxina y está intercalada entre la Val<sup>101H</sup>, varios residuos del CDRL1 (Arg<sup>162L</sup> y Tyr<sup>164L</sup>) y la larga asa del CDRL3 (Tyr<sup>223L</sup>, Arg<sup>224L</sup>, Tyr<sup>225L</sup> y Ser<sup>226L</sup>). En esta región se producen interacciones polares y múltiples contactos de van der Waals adicionales que refuerzan las interacciones de la primera asa. Por ejemplo, la cadena lateral de Tyr<sup>42</sup> se acomoda entre Arg<sup>162L</sup> y Tyr<sup>164L</sup>, mientras que Phe<sup>44</sup> forma una interacción tipo catión- $\pi$  con Arg<sup>228L</sup> (Fig. 15a). Varias interacciones carga-carga y de hidrógeno se encuentran en la periferia del sitio de unión del complejo (Fig. 15b). Los detalles de las interacciones de Cn2 con los CDR de 9004G se resumen en las Tablas 6 y 7.



**Figura 15.** La interface del complejo 9004G-Cn2, vista desde la perspectiva de Cn2 (en verde). La superficie molecular de 9004G se muestra en gris, con algunos residuos de los dominios  $V_H y V_L$  en magenta y cian, respectivamente. (a) Los segmentos  $Cys^{12}$ –Leu<sup>19</sup> y Tyr<sup>42</sup>–Ala<sup>45</sup> de Cn2 median la mayoría de los contactos antigénicos. La hendidura formada por los dominios  $V_H y V_L$  atrapa a Glu<sup>15</sup> y Leu<sup>17</sup> de Cn2. Se observan varias interacciones hidrofóbicas, aromática-aromática (Tyr<sup>164L</sup>–Tyr<sup>42</sup>) y catión- $\pi$  (Arg<sup>53H</sup>–Tyr<sup>14</sup> y Arg<sup>228L</sup>–Phe<sup>44</sup>) en la interface. (b) Interacciones carga-carga y puentes de hidrógeno en la interface. Las interacciones carga-carga y los puentes de hidrógeno se representan mediante líneas punteadas negras y cafés, respectivamente. Los detalles de las interacciones se muestran en las Tablas 5 y 6).

residuo de Cn2 ( <sup>b</sup> )	residuo de 9004G (°)
$Tyr^{14}(2)$	$Arg^{53H}(2)$
$Glu^{15}(5)$	Ala <sup>33H</sup> (3), Gly <sup>99H</sup> (1), Val <sup>101H</sup> (1)
$Leu^{17}(8)$	His <sup>35H</sup> (1), $\text{Trp}^{47\text{H}}$ (1), $\text{Gly}^{50\text{H}}$ (3), $\text{Ile}^{51\text{H}}$ (1), $\text{Asp}^{57\text{H}}$ (1), $\text{Asp}^{59\text{H}}$ (1)
$Lys^{18}(7)$	$Asp^{57H}$ (4), $Ile^{58H}$ (2), $Asp^{59H}$ (1)
$Leu^{19}(2)$	$Tyr^{225L}(2)$
$Tyr^{24}(5)$	$\operatorname{Ser}^{52H}(1), \operatorname{Gly}^{56H}(3), \operatorname{Asp}^{57H}(1)$
$Tyr^{42}(4)$	$Tyr^{164L}(4)$
$Phe^{44}(11)$	$Tyr^{223L}$ (4), $Arg^{228L}$ (7)
$Ala^{45}(1)$	$Val^{101H}(1)$

Tabla 7. <sup>a</sup>Interacciones de van der Waals entre residuos de la interface 9004G-Cn2

<sup>a</sup>basadas en distancias interatómicas  $\leq$  4.0 Å

<sup>b</sup>los números entre paréntesis se refieren a las interacciones de van der Waals que forma el residuo

# 5.10 Puentes de hidrógeno mediados por moléculas de agua en la interface del complejo 9004G-Cn2

En los dos complejos de la unidad asimétrica de la estructura a 1.9 Å se encontraron 15 moléculas de agua que median contactos entre 9004G (10 con residuos del dominio  $V_H y 5$  con residuos del dominio  $V_L$ ) y Cn2 (Fig. 16). Estas moléculas de agua llenan espacios vacíos entre las dos proteínas y contribuyen a optimizar la complementariedad de la interface 9004G-Cn2.

El valor del factor *B* promedio para las 15 moléculas de agua de la interface 9004G-Cn2 es de ~24 Å<sup>2</sup>. Estas moléculas de agua se pueden clasificar en dos grupos de acuerdo a su posición en la interface y a sus valores *B* (Tabla 8). En la figura 16 se puede observar que

las aguas que están ocluidas en la cavidad del centro de la interface (coloreadas en azul oscuro) tienen un factor *B* más bajo que las aguas que se encuentran en la periferia del complejo. Estas moléculas de agua probablemente son las que más contribuyen a la estabilización del complejo, a través del aumento de los puentes de hidrógeno que mantienen a las dos proteínas juntas (Fig. 16).



**Figura 16.** Puentes de hidrógeno mediados por moléculas de agua en la interface del complejo 9004G-Cn2, visto desde la perspectiva de Cn2 (en verde). Se presenta la superficie molecular de 9004G en gris, con los residuos de los dominios  $V_H$  y  $V_L$  en magenta y cian, respectivamente. Las moléculas de agua se representan como esferas coloreadas de acuerdo a su factor *B* (escala de color RGB, azul para los valores más bajos, ver Tabla 8). Los guiones de color verde, magenta y cian representan puentes de hidrógeno entre moléculas de agua y átomos de Cn2,  $V_H$  y  $V_L$ , respectivamente. Las moléculas de agua más ordenadas (con los valores de factor *B* más bajos) están ocultas en una cavidad en el centro de la interface del complejo. El Glu<sup>15</sup> está anclado al sitio de unión de 9004G por tres puentes de hidrógeno mediados por tres moléculas de agua.

En resumen, los residuos de Cn2 y del scFv 9004G que forman la interface 9004G-Cn2 forman seis puentes de hidrógeno, cuatro puentes salinos, quince puentes de hidrógeno mediados por moléculas de agua y numerosas interacciones de van der Waals que dictan el patrón de unión del complejo 9004-Cn2. Los detalles de estas interacciones se muestran en las tablas 6-8.

Localización 9004G	9004G (átomo)	Cn2 (átomo)	Distancia (Å/Å)	Factor B (Å <sup>2</sup> )
CDRH1	$\operatorname{Asn}^{31H}(OD1)$	$Asp^{7}$ (OD2)	3.3/2.8	33.1
	$Ala^{33H}(N)$	$\operatorname{Glu}^{15}(\operatorname{OE2})$	3.0/2.9	16.8
CDRH2	Arg <sup>53H</sup> (NH1)	$Lys^{13}(O)$	3.0/2.6	20.1
	$\operatorname{Arg}^{53H}(N)$	$\operatorname{Glu}^{15}(O)$	2.9/2.6	18.5
	$\operatorname{Ser}^{54H}(O)$	$Tyr^{24}$ (OH)	2.8/2.8	32.9
	Asp <sup>57H</sup> (OD1)	$Tyr^{24}(N)$	3.3/3.3	22.6
Andamio H3	Asp <sup>59H</sup> (OD1)	$Lys^{18}$ (NZ)	2.9/3.3	42.7
	$Asp^{59H}$ (OD2)	$Leu^{17}(O)$	3.1/2.6	23.1
CDRH3	$\operatorname{Val}^{101H}(O)$	$Ala^{43}(O)$	2.7/2.7	17.4
	$Gly^{102H}(N)$	$Glu^{15}$ (OE1)	2.9/2.6	14.5
CDRL1	Tyr <sup>164L</sup> (OH)	Tyr <sup>4</sup> (OH)	2.8/2.7	26.1
CDRL2	$Asp^{182L}$ (OD1)	$Ala^{43}$ (N)	2.7/2.8	42.3
CDRL3	$\operatorname{Arg}^{224L}(O)$	$Lys^{13}$ (NZ)	2.9/2.9	29.9
	$\operatorname{Ser}^{226L}(OG)$	$Leu^{19}(N)$	3.0/2.9	18.3
	$\operatorname{Arg}^{228L}(\operatorname{NH2})$	$Cys^{16}(O)$	2.8/2.9	13.5

Tabla 8. <sup>a</sup>Puentes de hidrógeno mediados por agua en la interface 9004G-Cn2

<sup>a</sup>basado en distancias donador-aceptor  $\leq$  3.5 Å

#### 6.0 DISCUSIÓN

#### 6.1. La interface del complejo 9004G-Cn2

El modo de unión de la toxina Cn2 al scFv 9004G puede asociarse con el alto nivel de complementariedad geométrica y química que muestra su interface, lo cual, es característico de un complejo canónico antígeno-anticuerpo [97].

En la estructura del complejo 9004G-Cn2 se identificaron varios residuos que probablemente dominan la formación y estabilización del complejo debido a que participan importantemente en la interface. El asa que va de la hebra  $\beta_1$  a la  $\alpha$ -hélice (Tyr<sup>14</sup>–Leu<sup>19</sup>) y el giro- $\beta$  (Tyr<sup>42</sup>–Ala<sup>45</sup>) que conecta las hebras  $\beta_2$  y  $\beta_3$  de Cn2 interactúan con cinco de los CDR (Fig. 11). La alta complementariedad geométrica a lo largo de la superficie de la interacción parece ser importante. Los residuos Glu<sup>15</sup> y Leu<sup>17</sup> actúan como un ancla y se insertan dentro de una pequeña cavidad formada por el CDRH2 de 9004G y probablemente contribuyan con la mayoría de la energía libre de unión de la interacción. Recordemos que sólo un pequeño grupo de átomos en las interfaces proteína-proteína, designados como "hot spots", hacen una contribución significativa a la energía libre de unión de la interacción.

La estabilidad del complejo 9004G-Cn2 parece deberse principalmente a las interacciones de van der Waals, puentes de hidrógeno y, en menor medida a los puentes salinos, tal como ocurre en otros complejos de anticuerpo-proteína [93]. Los puentes salinos en el sitio de unión probablemente participan en la asociación inicial proteína-proteína a través de interacciones electrostáticas de largo alcance, mientras que los puentes de hidrógeno deben ser la fuerza dominante para el acoplamiento del complejo final [98].

#### 6.2 Bases estructurales de la neutralización de la toxina Cn2

Los detalles acerca de la interacción de las  $\beta$ -toxinas clásicas con el sitio 4 de los canales Na<sub>v</sub> se han dilucidado recientemente mediante estudios estructurales y de mutágenesis, junto con ensayos de unión de las toxinas y los canales, tomando como modelo principal a la  $\beta$ -toxina Css4 [40, 99]. Los residuos que son cruciales para la unión de Css4 a los canales Na<sub>v</sub> están espacialmente conservados en varias  $\beta$ -toxinas clásicas (Fig. 17a) y provienen de diferentes regiones de la estructura primaria, pero se encuentran cercanos en una superficie con forma de cuña en la estructura terciaria [100]. Una de estas regiones incluye varios residuos que se encuentran asociados con la  $\alpha$ -hélice (Phe<sup>17</sup>, Tyr<sup>24</sup>, Arg<sup>27</sup>, Glu<sup>28</sup> y Gln<sup>32</sup>). El otro grupo comprende residuos hidrofóbicos como Phe<sup>14</sup>, Leu<sup>19</sup>, Asn<sup>22</sup>, Tyr<sup>40</sup>, Tyr<sup>42</sup> y Phe<sup>44</sup>, asociados a las hebras  $\beta$  de la toxina. En la zona del C-terminal el único residuo importante para la interacción de la toxina con el canal es el Trp<sup>58</sup>.

El residuo  $Glu^{15}$  se encuentra conservado en las  $\beta$ -toxinas de mamíferos del género *Centruroides* y parece desempeñar un papel importante en la actividad de la intercepción del sensor de voltaje [28]. El cambio del residuo Glu por Arg en la posición 15 de las toxinas recombinantes rCss2 y rCss4 abate el efecto que tienen estas toxinas en el mecanismo de apertura y cierre de los canales rNa<sub>v</sub>1.2 y rNa<sub>v</sub>1.6 de rata y en canales hNa<sub>v</sub>1.5 de humano; sin embargo, el cambio no afecta la afinidad de las toxinas por los canales [100, 101].



Figura 17. El epítopo de Cn2 que reconoce 9004G se traslapa con el sitio de unión de la toxina a los Na<sub>v</sub> de mamífero. (a) Alineamiento de secuencia de  $\beta$ -toxinas "clásicas" de alacranes del género Centruroides. Los aminoácidos están coloreados en escala de cian a rojo de acuerdo a la conservación relativa de secuencia (rojo para los más conservados). En la parte superior del alineamiento se señalan los elementos de estructura secundaria de Cn2. Los residuos que forman parte de la interface 9004G-Cn2 se marcan con triángulos azules por arriba de la secuencia de Cn2. En la parte inferior del alineamiento se señalan los residuos importantes para la unión y la actividad de Css4 en los Na<sub>v</sub> de mamífero [40, 100] con triángulos púrpuras y con un círculo negro, respectivamente. Las abreviaturas corresponden a las siguientes especies: Cn, *Centruroides noxius*; Css, Centruroides suffusus; Cll, Centruroides limpidus. (b) Se presenta en modelo de listón a Cn2 (en verde) con la superfície molecular del epítopo que reconoce 9004G en azul. (c) En Cn2 se muestra la superficie molecular de las posiciones equivalentes de Css4 que interactúan con los Na<sub>v</sub> [100] en púrpura. Los segmentos Tyr<sup>14</sup>–Leu<sup>19</sup> y Tyr<sup>42</sup>–Ala<sup>45</sup> forman parte de una región de interacción que comparten el scFv 9004G y los Nav de mamífero. Esta observación implica que el scFv 9004G neutraliza a Cn2, atrapando a un grupo de residuos de la toxina que forman parte de su superficie funcional.

Las  $\beta$ -toxinas de alacrán interactúan con un segmento corto del IIS1-S2 y una región más amplia del segmento IIS3-S4 de los canales rNa<sub>v</sub>1.2 [28-30]. Estas regiones están bien conservadas en los canales Nav1.2 y 1.6 de mamífero [5, 39] (Fig. 18), lo cual es consistente con el efecto similar que ejerce la toxina Css4 en esos canales. Por lo tanto, es coherente suponer que las  $\beta$ -toxinas Css4 y Cn2 interaccionan de manera similar con los canales Na<sub>v</sub>1.2 y 1.6 de mamífero. Siguiendo este razonamiento, la comparación de los residuos de Css4 que interactúan con el sitio receptor 4 del canal rNa<sub>v</sub>1.2 y los residuos de Cn2 que participan en la interface del complejo 9004G-Cn2 proporciona importantes datos sobre las bases moleculares de la neutralización de Cn2 por 9004G.



**Figura 18.** Alineamiento de secuencia de la región que va del segmento IIS1-S2 al S4 del dominio II de los  $Na_v1.x$  de mamífero que son afectados por las  $\beta$ -toxinas Cn2 y Css4 [5], [39]. Los siguientes números de acceso se usaron para las secuencias (de arriba a abajo): P35498, P04775 y Q9UQD0. Arriba de la secuencia del canal  $hNa_v1.1$  están señalados los segmentos IIS1-S2 (franja azul) y IIS3-S4 (franja rosa). Los cambios de aminoácidos están resaltados en escala de cian a rojo de acuerdo a la conservación relativa de secuencia (rojo para los más conservados). Los residuos marcados en rojo en la secuencia  $hNa_v1.2$  señalan las posiciones mutadas por Cestèle y colaboradores [28, 29] y que son importantes para la unión de Css4 en los  $Na_v1.2$ .

El epítopo que reconoce 9004G está localizado en la larga asa que antecede a la hélice- $\alpha$  y al giro- $\beta$  que conecta a las hebras  $\beta_2$  y  $\beta_3$  de Cn2 (Fig. 17b). Con excepción de Asn<sup>32</sup>y Trp<sup>58</sup>, los residuos que participan en la interacción de la toxina con el Na<sub>v</sub> se encuentran formando parte de la interface del complejo 9004G-Cn2. En la Figura 17c se muestran las posiciones equivalentes de Css4 que interactúan con los canales Na<sub>v</sub> [100] mapeadas en la estructura de Cn2. Claramente, el epítopo que reconoce 9004G traslapa con la superficie de la toxina involucrada en la interacción con el canal Na<sub>v</sub>, aunque esta última se extiende a una región mayor. Este notable traslape explica como la captura de esta zona da lugar a la potente neutralización de la toxina Cn2 por 9004G. En otras palabras, la interacción de 9004G con Cn2 secuestra una gran parte de la superficie activa de Cn2 y de esta manera podría evitar la unión de la toxina con el canal.

#### 6.3 Bases estructurales de la reactividad cruzada del scFv 9004G

La habilidad de identificar componentes específicos del antígeno independientemente del resto de la molécula, permite a un mismo anticuerpo acomodar en su sitio de unión a antígenos que comparten epítopos similares o equivalentes, fenómeno que se conoce como reactividad cruzada. Debido a que el anticuerpo 9004G puede neutralizar a Cn2 y Css2, las diferencias de secuencia entre ambas toxinas se mapearon dentro de la estructura del complejo 9004G-Cn2 (Fig. 19). Cinco de las seis diferencias de secuencia entre estas dos toxinas están asociadas con una región no interactiva de la toxina y no parecen ser importantes para la interacción con el scFv 9004G. El Asp<sup>7</sup> es el único residuo de la interface 9004G-Cn2 que es diferente en las dos toxinas. La cadena lateral de este residuo forma dos puentes salinos con Arg<sup>53H</sup> en Cn2 (Fig. 19a). En la toxina Css2 esta posición está ocupada por Ser, por lo que la interacción se vería modificada en la interface hipotética (Fig. 19). Sin embargo, la modificación de la interacción no parece ser energéticamente importante para la estabilización del complejo, debido a la pequeña diferencia que existe entre los valores de  $K_D$  de 9004G por Cn2 y Css2, 0.21 nM y 0.81 nM, respectivamente [9].

Así se pueden explicar las bases moleculares de la reactividad cruzada del anticuerpo 9004G contra las toxinas Cn2 y Css2.



**Figura 19.** Base estructural de la neutralización de dos toxinas de alacrán de venenos diferentes con un solo scFv. (a) Complejo 9004G-Cn2. Los residuos que difieren entre las toxinas Cn2 (a) y Css2 (modelados en la estructura de Cn2 (b)) en representación de palos en amarillo (ver Fig. 17a). De los seis residuos que son diferentes entre las dos toxinas, solo Asp<sup>7</sup> de Cn2 contacta a 9004G (formando dos puentes salinos con Arg<sup>53H</sup> (ver Tabla 5). En la interface hipotética del complejo 9004G-Css2 sólo una de estas interacciones se encontraría a la distancia correcta. Sin embargo, esta diferencia no afecta substancialmente la fuerza de la interacción entre 9004G y Css2.

#### 6.4 Comprensión de la estructura-función en la evolución de los diferentes scFv

Los ejemplos discutidos en esta sección muestran como el proceso de maduración de los scFv de origen humano dio lugar, de manera progresiva, a mejores anticuerpos con un incremento en el reconocimiento y/o estabilidad.

Un cambio clave que se llevó a cabo durante el proceso de maduración del scFv 9004G fue el cambio de Gly por Asp en la posición 59H (Figs. 13 y 20, a y b). Este cambio incrementa el reconocimiento de Css2 en una manera significativa [9]. En la estructura del complejo se puede observar que la presencia del Asp<sup>59H</sup>, en lugar de Gly, incrementa las interacciones electrostáticas con Lys<sup>18</sup>, e incrementa la superficie de interacción con la toxina. A este cambio en el anticuerpo, se le puede atribuir el incremento en la afinidad de la interacción.

El primer estudio estructural del proceso de maduración de la afinidad de anticuerpos contra una proteína que se reportó fue el de anticuerpos monoclonales contra la lisozima. Los autores del trabajo concluyeron que el aumento en la afinidad de los anticuerpos por su antígeno se atribuye a un incremento de la complementariedad geométrica de la interface y al aumento de superficies no polares a expensas de las superficies polares [102].

El cambio Val por Phe en la posición 101H de 9004G (Fig. 20), propuesto a partir del contexto de la secuencia y de las propiedades de 6009F, dio origen al scFv LR [9]. Este anticuerpo es más estable que 6009F y 9004G y presenta una afinidad mayor por las

toxinas Css2 y Cn2. Un factor que puede contribuir a estas propiedades es que la cadena lateral de Phe<sup>101H</sup> incrementa el área de contacto con las toxinas y probablemente mejora la geometría de la interface, a través de interacciones de apilamiento con Lys<sup>13</sup> (Fig. 20, c y d).



**Figura 20.** Ambiente estructural de mutaciones clave que aumentan el reconocimiento por la toxina en variantes de la familia de scFv de origen humano. (a, b). El cambio de Gly por Asp en la posición 59H incrementa el reconocimiento por Css2 en forma significativa (22). Este cambio (presente en 9004G) aumenta la superficie de contacto con la toxina y mejora la interacción electrostática con Lys<sup>18</sup>. (c, d). El cambio de Val por Phe en la posición 101H dio lugar al scFv LR [9], un anticuerpo más estable que 9004G. El cambio daría lugar a la formación de una interface más extensa, a través del apilamiento del residuo en la posición 101H con el residuo Lys<sup>13</sup> de Cn2.

#### **7.0 CONCLUSIONES**

El scFv 9004G se aisló y purificó mediante una metodología diferente a la reportada. El nuevo protocolo permitió incrementar el rendimiento del anticuerpo (mg  $L^{-1}$ ) hasta por cinco veces.

El scFv 9004G y la toxina Cn2 forman un complejo estable que pudo cristalizarse con los métodos de difusión de vapor, modalidad gota sentada y "*microbatch*". La estructura del complejo se determinó en dos redes cristalinas diferentes. Los cristales en las redes ortorrómbica y cúbica difractaron a 2.55 y 1.9 Å de resolución, respectivamente.

El segmento que va de Lys<sup>18</sup> a Asp<sup>21</sup> en la toxina Cn2 se encuentra en una posición diferente en la forma cristalina, con respecto a los modelos determinados por RMN. El desplazamiento de este segmento en la estructura cristalina de Cn2 se debe a la presencia del anticuerpo en el complejo 9004G-Cn2.

La estructura del complejo 9004G-Cn2 muestra claramente la posición y orientación de la toxina unida al anticuerpo, así como las cadenas laterales implicadas en la interface del complejo. La estructura también muestra el papel que tienen cinco de los CDR del scFv 9004G en la formación de una hendidura en el centro del sitio de unión del anticuerpo. Este sitio atrapa una región aniónica de Cn2.

La interface entre ambas proteínas exhibe una alta complementariedad geométrica, química y electrostática, acorde al proceso de evolución dirigida al que se sometió el anticuerpo y a la afinidad de la interacción entre 9004G y Cn2.

El epítopo estructural de Cn2 consiste de un segmento discontinuo de 19 residuos que se traslapan con residuos esenciales para la unión y la función de las  $\beta$ -toxinas a su sitio receptor en los canales de sodio. La captura de estos residuos por el scFv 9004G explica la eficiente actividad neutralizante del anticuerpo en contra de la toxina Cn2.

La comparación de secuencia entre las toxinas Cn2 y Css2 indica que los principales residuos involucrados en el reconocimiento de Cn2 están presentes en Css2. El análisis de la interface 9004G-Cn2 sugiere que la interacción del anticuerpo 9004G con Css2 involucra principalmente a residuos que están presentes en ambas toxinas. Lo anterior explica las bases moleculares de la reactividad cruzada del anticuerpo 9004G contra las toxinas Cn2 y Css2.

El incremento en la afinidad de residuos clave durante el proceso de maduración de la familia de anticuerpos a la que pertenece 9004G puede inferirse a partir de la estructura cristalográfica del complejo 9004G-Cn2.

#### **8.0 PERSPECTIVAS**

La estructura tridimensional del complejo 9004G-Cn2 proporciona un templado útil para el diseño de nuevas variantes de anticuerpos tipo scFv con mejores propiedades de reconocimiento en contra de las principales toxinas del veneno de los alacranes del género *Centruroides*. Un ejemplo de la aplicación de este templado es que los determinantes de la unión del anticuerpo 9004G a la toxina Cn2 pueden usarse para modificar los anticuerpos existentes. La estructura del complejo 9004G-Cn2 también puede usarse en estudios de *"docking"* con otras toxinas de alacranes del género *Centruroides* que también son reconocidas por la misma familia de anticuerpos a la que pertenece el scFv 9004G.

Esta tesis sienta las bases para continuar la determinación de la estructura cristalográfica de otros complejos anticuerpo-toxina de alacrán. Se sabe que hay más de una región antigénica en Cn2, y que otros anticuerpos como el BCF2 y el suero polivalente "Alacramyn" reconocen epítopos diferentes al que reconoce el anticuerpo 9004G. La caracterización de los demás epítopos estructurales de Cn2 es importante no sólo para comprender la naturaleza antigénica de las  $\beta$ -toxinas de alacrán del género *Centruroides*, sino también para desarrollar anticuerpos más eficaces en contra el veneno de estos alacranes.

Recientemente, se sintetizaron dos péptidos que pretenden emular la superficie antigénica de Cn2, tomando como base el epítopo estructural de la toxina en la estructura del complejo 9004G-Cn2. El objetivo del trabajo será utilizar estos péptidos sintéticos como una vacuna que estimule la producción de anticuerpos en contra del epítopo discontinuo de la toxina Cn2 y que estos anticuerpos tengan la capacidad de neutralizar el veneno del alacrán *Centruroides noxius*.

#### 9.0 LITERATURA CITADA.

- 1. Chippaux, J.P. and M. Goyffon, *Epidemiology of scorpionism: a global appraisal.* Acta Trop, 2008. **107**(2): p. 71-9.
- 2. Dehesa-Davila, M. and L.D. Possani, *Scorpionism and serotherapy in Mexico*. Toxicon, 1994. **32**(9): p. 1015-8.
- 3. Celis, A., et al., *Trends in mortality from scorpion stings in Mexico, 1979-2003.* Rev Panam Salud Publica, 2007. **21**(6): p. 373-80.
- 4. Martin-Eauclaire, M.F. and F. Couraud, *Scorpion neurotoxins: effects and mechanisms*. In: Chang, L.W., Dyer, R.S. (Eds.) Handk. Neurotoxicology Marcel-Dekker, New York,, 1992: p. 683–716.
- 5. Schiavon, E., et al., *Resurgent current and voltage sensor trapping enhanced activation by a beta-scorpion toxin solely in Nav1.6 channel. Significance in mice Purkinje neurons.* J Biol Chem, 2006. **281**(29): p. 20326-37.
- 6. Possani, L.D., et al., *The amino terminal sequence of several toxins from the venom of the Mexican scorpion Centruroides noxius Hoffmann.* Carlsberg Res Commun, 1981. **46**: p. 207-214.
- 7. Zamudio, F., et al., *Amino acid sequence and immunological characterization with monoclonal antibodies of two toxins from the venom of the scorpion Centruroides noxius Hoffmann.* Eur J Biochem, 1992. **204**(1): p. 281-92.
- 8. Riano-Umbarila, L., et al., *A strategy for the generation of specific human antibodies by directed evolution and phage display. An example of a single-chain antibody fragment that neutralizes a major component of scorpion venom*, in *FEBS J*2005. p. 2591-601.
- 9. Riano-Umbarila, L., et al., *Exploiting cross-reactivity to neutralize two different scorpion venoms with one single chain antibody fragment.* J Biol Chem, 2011. **286**(8): p. 6143-51.
- Goyffon, M. and C. Landon, [Scorpion toxins and defensins]. C R Seances Soc Biol Fil, 1998.
   192(3): p. 445-62.
- 11. Rochat, H., P. Bernard, and F. Couraud, *Scorpion toxins: chemistry and mode of action.* Adv Cytopharmacol, 1979. **3**: p. 325-34.
- 12. Kozminsky-Atias, A., et al., *Assembling an arsenal, the scorpion way*. BMC Evol Biol, 2008. **8**: p. 333.
- 13. Bosmans, F. and J. Tytgat, *Voltage-gated sodium channel modulation by scorpion alphatoxins.* Toxicon, 2007. **49**(2): p. 142-58.
- 14. Carbone, E., et al., *Selective blockage of voltage-dependent K+ channels by a novel scorpion toxin.* Nature, 1982. **296**(5852): p. 90-1.
- 15. Catterall, W.A., *Neurotoxins that act on voltage-sensitive sodium channels in excitable membranes.* Annu Rev Pharmacol Toxicol, 1980. **20**: p. 15-43.
- DeBin, J.A., J.E. Maggio, and G.R. Strichartz, Purification and characterization of chlorotoxin, a chloride channel ligand from the venom of the scorpion. Am J Physiol, 1993.
   264(2 Pt 1): p. C361-9.
- 17. Valdivia, H.H. and L.D. Possani, *Peptide toxins as probes of ryanodine receptor structure and function*. Trends Cardiovasc Med, 1998. **8**(3): p. 111-8.
- 18. Bosmans, F., M.F. Martin-Eauclaire, and K.J. Swartz, *Deconstructing voltage sensor function and pharmacology in sodium channels.* Nature, 2008. **456**(7219): p. 202-8.
- 19. Yu, F.H., et al., Sodium channel beta4, a new disulfide-linked auxiliary subunit with similarity to beta2. J Neurosci, 2003. **23**(20): p. 7577-85.

- 20. McCormick, K.A., et al., *The extracellular domain of the beta1 subunit is both necessary and sufficient for beta1-like modulation of sodium channel gating.* J Biol Chem, 1999. **274**(46): p. 32638-46.
- 21. Goldin, A.L., *Resurgence of sodium channel research.* Annu Rev Physiol, 2001. **63**: p. 871-94.
- 22. Yu, F.H. and W.A. Catterall, *Overview of the voltage-gated sodium channel family.* Genome Biol, 2003. **4**(3): p. 207.
- 23. Catterall, W.A., *From ionic currents to molecular mechanisms: the structure and function of voltage-gated sodium channels.* Neuron, 2000. **26**(1): p. 13-25.
- 24. Catterall, W.A., et al., *Voltage-gated ion channels and gating modifier toxins*. Toxicon, 2007. **49**(2): p. 124-41.
- 25. Gordon, D., et al., *Functional anatomy of scorpion toxins affecting sodium channels.* J Toxicol Toxin Rev, 1998. **17**: p. 131-159.
- 26. Possani, L.D., et al., *Scorpion toxins specific for Na+-channels*. Eur J Biochem, 1999. **264**(2): p. 287-300.
- 27. Thomsen, W.J. and W.A. Catterall, *Localization of the receptor site for alpha-scorpion toxins by antibody mapping: implications for sodium channel topology.* Proc Natl Acad Sci U S A, 1989. **86**(24): p. 10161-5.
- 28. Cestele, S., et al., *Voltage sensor-trapping: enhanced activation of sodium channels by beta-scorpion toxin bound to the S3-S4 loop in domain II.* Neuron, 1998. **21**(4): p. 919-31.
- 29. Cestele, S., et al., *Structure and function of the voltage sensor of sodium channels probed by a beta-scorpion toxin.* J Biol Chem, 2006. **281**(30): p. 21332-44.
- 30. Cestele, S., et al., *Neutralization of gating charges in domain II of the sodium channel alpha subunit enhances voltage-sensor trapping by a beta-scorpion toxin.* J Gen Physiol, 2001. **118**(3): p. 291-302.
- 31. Martin, M.F., et al., *Purification and chemical and biological characterizations of seven toxins from the Mexican scorpion, Centruroides suffusus suffusus.* J Biol Chem, 1987. **262**(10): p. 4452-9.
- 32. Barhanin, J., et al., *Tityus serrulatus venom contains two classes of toxins. Tityus gamma toxin is a new tool with a very high affinity for studying the Na+ channel.* J Biol Chem, 1982. **257**(21): p. 12553-8.
- 33. Gordon, D., et al., *An 'Old World' scorpion beta-toxin that recognizes both insect and mammalian sodium channels.* Eur J Biochem, 2003. **270**(12): p. 2663-70.
- 34. Zlotkin, E., et al., *Functional duality and structural uniqueness of depressant insect-selective neurotoxins*. Biochemistry, 1991. **30**(19): p. 4814-21.
- 35. Rodriguez de la Vega, R.C. and L.D. Possani, *Overview of scorpion toxins specific for Na+ channels and related peptides: biodiversity, structure-function relationships and evolution.* Toxicon, 2005. **46**(8): p. 831-44.
- 36. Gurevitz, M., et al., *Diversification of neurotoxins by C-tail 'wiggling': a scorpion recipe for survival.* FASEB J, 2001. **15**(7): p. 1201-5.
- 37. Dent, M.A., Possani L.D., Ramírez G.A., Fletcher P.L. Jr., *Purification and characterization of two mammalian toxins from the venom of the Mexican scorpion Centruroides noxius Hoffmann*. Toxicon, 1980. **18**(3): p. 343-50.
- Pintar, A., L.D. Possani, and M. Delepierre, Solution structure of toxin 2 from centruroides noxius Hoffmann, a beta-scorpion neurotoxin acting on sodium channels. J Mol Biol, 1999.
   287(2): p. 359-67.

- 39. Estrada, G., et al., Four disulfide-bridged scorpion beta neurotoxin CssII: heterologous expression and proper folding in vitro. Biochim Biophys Acta, 2007. **1770**(8): p. 1161-8.
- 40. Cohen, L., et al., *Design of a specific activator for skeletal muscle sodium channels uncovers channel architecture.* J Biol Chem, 2007. **282**(40): p. 29424-30.
- 41. Brack, C., et al., *A complete immunoglobulin gene is created by somatic recombination.* Cell, 1978. **15**(1): p. 1-14.
- 42. Murre, C., *Epigenetics of antigen-receptor gene assembly*. Curr Opin Genet Dev, 2007. **17**(5): p. 415-21.
- 43. Amzel, L.M. and R.J. Poljak, *Three-dimensional structure of immunoglobulins*. Annu Rev Biochem, 1979. **48**: p. 961-97.
- 44. Al-Lazikani, B., A.M. Lesk, and C. Chothia, *Standard conformations for the canonical structures of immunoglobulins*. J Mol Biol, 1997. **273**(4): p. 927-48.
- 45. Chitarra, V., et al., *Three-dimensional structure of a heteroclitic antigen-antibody crossreaction complex.* Proc Natl Acad Sci U S A, 1993. **90**(16): p. 7711-5.
- 46. Wilson, I.A. and R.L. Stanfield, *Antibody-antigen interactions: new structures and new conformational changes.* Curr Opin Struct Biol, 1994. **4**(6): p. 857-67.
- 47. Sundberg, E.J., *Structural Basis of Antibody–Antigen Interactions.* Methods in Molecular Biology, Epitope Mapping Protocols, 2009. **524**: p. 23-36.
- 48. Harris, L.J., et al., *Refined structure of an intact IgG2a monoclonal antibody*. Biochemistry, 1997. **36**(7): p. 1581-97.
- 49. Stanfield, R.L., et al., *Crystal structures of an antibody to a peptide and its complex with peptide antigen at 2.8 A.* Science, 1990. **248**(4956): p. 712-9.
- 50. Goldblatt, D., *Affinity of Antigen–Antibody Interactions*. ENCYCLOPEDIA OF LIFE SCIENCES, 2001: p. 1-5.
- 51. Licea, A.F., B. Becerril, and L.D. Possani, *Fab fragments of the monoclonal antibody BCF2 are capable of neutralizing the whole soluble venom from the scorpion Centruroides noxius Hoffmann*. Toxicon, 1996. **34**(8): p. 843-7.
- 52. Carter, P.J., *Potent antibody therapeutics by design*. Nat Rev Immunol, 2006. **6**(5): p. 343-57.
- 53. Espino-Solis, G.P., et al., *Antidotes against venomous animals: state of the art and prospectives.* J Proteomics, 2009. **72**(2): p. 183-99.
- 54. Aubrey, N., et al., Engineering of a recombinant Fab from a neutralizing IgG directed against scorpion neurotoxin Aahl, and functional evaluation versus other antibody fragments. Toxicon, 2004. **43**(3): p. 233-41.
- 55. Hmila, I., et al., *A bispecific nanobody to provide full protection against lethal scorpion envenoming.* FASEB J, 2010. **24**(9): p. 3479-89.
- 56. Skerra, A. and A. Pluckthun, *Assembly of a functional immunoglobulin Fv fragment in Escherichia coli.* Science, 1988. **240**(4855): p. 1038-41.
- 57. Bird, R.E., et al., *Single-chain antigen-binding proteins*. Science, 1988. **242**(4877): p. 423-6.
- 58. Huston, J.S., et al., *Protein engineering of antibody binding sites: recovery of specific activity in an anti-digoxin single-chain Fv analogue produced in Escherichia coli.* Proc Natl Acad Sci U S A, 1988. **85**(16): p. 5879-83.
- 59. Glockshuber, R., et al., *A comparison of strategies to stabilize immunoglobulin Fv-fragments.* Biochemistry, 1990. **29**(6): p. 1362-7.
- 60. Begent, R.H., et al., *Clinical evidence of efficient tumor targeting based on single-chain Fv antibody selected from a combinatorial library.* Nat Med, 1996. **2**(9): p. 979-84.

- 61. Greenspan, N.S. and E. Di Cera, *Defining epitopes: It's not as easy as it seems*. Nat Biotechnol, 1999. **10**: p. 936-937.
- 62. Calderon-Aranda, E.S., et al., *Mapping of an epitope recognized by a neutralizing monoclonal antibody specific to toxin Cn2 from the scorpion Centruroides noxius, using discontinuous synthetic peptides.* Eur J Biochem, 1999. **264**(3): p. 746-55.
- 63. Selisko, B., et al., Antibody BCF2 against scorpion toxin Cn2 from Centuroides noxius Hoffmann: primary structure and three-dimensional model as free Fv fragment and complexed with its antigen. Proteins, 1999. **37**(1): p. 130-43.
- 64. Riaño-Umbarila, L., *Aislamiento y caracterizacion de anticuerpos humanos contra la toxina Cn2 del veneno del alacran Centruroides noxius a partir de una biblioteca de despliegue de scFvs* Tesis Doctorado (Doctorado en Ciencias Bioquimicas)-UNAM, Instituto de Biotecnologia 2005: p. 1-72.
- 65. Davies, D.R. and G.H. Cohen, *Interactions of protein antigens with antibodies.* Proc Natl Acad Sci U S A, 1996. **93**(1): p. 7-12.
- 66. Gershoni, J.M., et al., *Epitope mapping: the first step in developing epitope-based vaccines.* BioDrugs, 2007. **21**(3): p. 145-56.
- 67. Leslie, A.G.W., *Recent changes to the MOSFLM package for processing film and image plate data.* Joint CCP4 + ESF-EAMCB Newsletters on Protein Crystallography, 1992. **No. 26**.
- 68. Kabsch, W., Xds. Acta Crystallogr D Biol Crystallogr. 66(Pt 2): p. 125-32.
- 69. *The CCP4 suite: programs for protein crystallography.* Acta Crystallogr D Biol Crystallogr, 1994. **50**(Pt 5): p. 760-3.
- 70. McCoy, A.J., et al., *Phaser crystallographic software*. J Appl Crystallogr, 2007. **40**(Pt 4): p. 658-674.
- 71. Brunger, A.T., *Free R value: a novel statistical quantity for assessing the accuracy of crystal structures.* Nature, 1992. **355**(6359): p. 472-5.
- 72. Adams, P.D., et al., *PHENIX: a comprehensive Python-based system for macromolecular structure solution.* Acta Crystallogr D Biol Crystallogr. **66**(Pt 2): p. 213-21.
- 73. Emsley, P. and K. Cowtan, *Coot: model-building tools for molecular graphics*. Acta Crystallogr D Biol Crystallogr, 2004. **60**(Pt 12 Pt 1): p. 2126-32.
- 74. Laskowski, R.A., et al., *PROCHECK: a program to check the stereochemical quality of protein structures.* Journal of Applied Crystallography, 1993. **26**(2): p. 283-291.
- 75. Sumathi, K., et al., *3dSS: 3D structural superposition.* Nucleic Acids Res, 2006. **34**(Web Server issue): p. W128-32.
- 76. Praveen, S., et al., *WAP (version 2.0): an updated computing and visualization server for water molecules.* J. Appl. Cryst., 2008. **41**: p. 952-954.
- 77. Krissinel, E. and K. Henrick, *Inference of macromolecular assemblies from crystalline state*. J Mol Biol, 2007. **372**(3): p. 774-97.
- 78. Vriend, G., *WHAT IF: a molecular modeling and drug design program.* J Mol Graph, 1990. **8**(1): p. 52-6, 29.
- 79. Costantini, S., G. Colonna, and A.M. Facchiano, *ESBRI: a web server for evaluating salt bridges in proteins.* Bioinformation, 2008. **3**(3): p. 137-8.
- 80. Tina, K.G., R. Bhadra, and N. Srinivasan, *PIC: Protein Interactions Calculator*. Nucleic Acids Res, 2007. **35**(Web Server issue): p. W473-6.
- 81. Baker, N.A., et al., *Electrostatics of nanosystems: application to microtubules and the ribosome.* Proc Natl Acad Sci U S A, 2001. **98**(18): p. 10037-41.
- 82. Polyansky, A.A., P.E. Volynsky, and R.G. Efremov, *Computer simulations of membrane-lytic peptides: perspectives in drug design*. J Bioinform Comput Biol, 2007. **5**(2B): p. 611-26.

- 83. Bond, C.S. and A.W. Schuttelkopf, *ALINE: a WYSIWYG protein-sequence alignment editor for publication-quality alignments.* Acta Crystallogr D Biol Crystallogr, 2009. **65**(Pt 5): p. 510-2.
- 84. Hudson, P.J. and A.A. Kortt, *High avidity scFv multimers; diabodies and triabodies.* J Immunol Methods, 1999. **231**(1-2): p. 177-89.
- 85. Kortt, A.A., et al., *Recombinant anti-sialidase single-chain variable fragment antibody. Characterization, formation of dimer and higher-molecular-mass multimers and the solution of the crystal structure of the single-chain variable fragment/sialidase complex.* Eur J Biochem, 1994. **221**(1): p. 151-7.
- 86. Arndt, K.M., K.M. Muller, and A. Pluckthun, *Factors influencing the dimer to monomer transition of an antibody single-chain Fv fragment.* Biochemistry, 1998. **37**(37): p. 12918-26.
- 87. Langer, G., et al., Automated macromolecular model building for X-ray crystallography using ARP/wARP version 7. Nat Protoc, 2008. **3**(7): p. 1171-9.
- 88. Milner-White, E.J., et al., *One type of gamma-turn rather than the other gives rise to chain reversal in proteins*. J Mol Biol, 1988. **204**: p. 777-782.
- 89. Kaufmann, M., et al., *Crystal structure of the anti-His tag antibody 3D5 single-chain fragment complexed to its antigen.* J Mol Biol, 2002. **318**(1): p. 135-47.
- 90. Arnett, K.L., S.C. Harrison, and D.C. Wiley, *Crystal structure of a human CD3-epsilon/delta dimer in complex with a UCHT1 single-chain antibody fragment*. Proc Natl Acad Sci U S A, 2004. **101**(46): p. 16268-73.
- 91. Hwang, W.C., et al., *Structural basis of neutralization by a human anti-severe acute respiratory syndrome spike protein antibody, 80R.* J Biol Chem, 2006. **281**(45): p. 34610-6.
- 92. Leysath, C.E., et al., *Crystal structure of the engineered neutralizing antibody M18 complexed to domain 4 of the anthrax protective antigen.* J Mol Biol, 2009. **387**(3): p. 680-93.
- 93. Lo Conte, L., C. Chothia, and J. Janin, *The atomic structure of protein-protein recognition sites*. J Mol Biol, 1999. **285**(5): p. 2177-98.
- 94. Rajamani, D., et al., Anchor residues in protein-protein interactions. Proc Natl Acad Sci U S A, 2004. **101**(31): p. 11287-92.
- 95. Decanniere, K., et al., *Degenerate interfaces in antigen-antibody complexes.* J Mol Biol, 2001. **313**(3): p. 473-8.
- 96. Jones, S. and J.M. Thornton, *Principles of protein-protein interactions*. Proc Natl Acad Sci U S A, 1996. **93**(1): p. 13-20.
- 97. Nooren, I.M. and J.M. Thornton, *Diversity of protein-protein interactions*. EMBO J, 2003. **22**(14): p. 3486-92.
- 98. Getzoff, E.D., et al., *The chemistry and mechanism of antibody binding to protein antigens.* Adv Immunol, 1988. **43**: p. 1-98.
- 99. Leipold, E., et al., Subtype specificity of scorpion beta-toxin Tz1 interaction with voltagegated sodium channels is determined by the pore loop of domain 3. Mol Pharmacol, 2006. **70**(1): p. 340-7.
- 100. Cohen, L., et al., *Common features in the functional surface of scorpion beta-toxins and elements that confer specificity for insect and mammalian voltage-gated sodium channels.* J Biol Chem, 2005. **280**(6): p. 5045-53.
- 101. Hernandez-Salgado, K., et al., *Heterologous expressed toxic and non-toxic peptide variants of toxin CssII are capable to produce neutralizing antibodies against the venom of the scorpion Centruroides suffusus suffusus.* Immunol Lett, 2009. **125**(2): p. 93-9.

102. Li, Y., et al., *X-ray snapshots of the maturation of an antibody response to a protein antigen.* Nat Struct Biol, 2003. **10**(6): p. 482-8.

#### **10. ANEXO**

Derivado de esta tesis se publicó un artículo en la revista The Journal of Biological Chemistry. En la publicación se describen las bases estructurales de la neutralización de la toxina Cn2 por el scFv 9004G.



THE REPORT OF THE REAL PROPERTY.

Recondension methodic taxing second even at which is the taxing second comparison of the

Juan Carlas Canul-rec., Lidia Riana-Umbarila. Enrique Rudina-Pinara', Baltaza: Bacerrili, Lourival U. Possani /, and Alfredo Torres-Larios"

i rom the "Departamento de Medicina Malecular y Diapto cesos, publicito de Evolucio dal. Universidad Nacional Autónoma de Moneo: Abarbade Postal 510-A Coemawaca. Moreles C2210 and the "Departamento de Dequansia y indegio tarrectural insuluto de Falekoga Celular, Universidad Maciana Autonoma de Mésico, Crouto Estanto sin, Citabul Universitaria, Apartade postol 70-242, Manke Cry 84513 Market

If has is estimate here reported that excess' strady white and hour incommits of human responses" comparisons of efforts of the sufferent communications decogli interactions with the printery bases of roomwoodet anone Hoffman 1567 and a bear separate angla an angla an place? . Pare na prosert the streefor an a large of the complex second servers encoder (60)(65). and the Ciclus was determined in the every call commut 2.5 and 1.3 A resultation. A 15-resultar open of the to comin recognized by the are the dy the saight a place forward by problems if any time of the complementarity derenance reports of the arts. 4 subject of the naturflete of the complex sevents take testimus. East, the minute of heats Gall security with contained conferes for the hundring of globales to its Val channel receptor c.s. bound. the point of recognition of Coal involves mainly resolutes that are persons in Early Citel, and Cost portion. Heally, the officer suthe increase of all usy of previously reported key residues during far matazation process of different selfss one be inferred From the structure. Taken together, these results provide the struit and hours that explain the mechanism of the 500511 meatralange activity use aire insight into the process of directed evolution that gave rise to this carally of neurofizing sciPre.

The original has additioned primerity of Second sections and to coins that you selectively bind in orthogy-gated conclume when sh all in their nexulation. A subgroup period gives invited the iong chain Ma channel toxins, are toxined by 60 70 amino. ack, separate which adopt a highly presed core with a pupp

- \* In community down I- (School betters Report do | C.P., We note that the set of the set
- In other to constitution of the constitution of the state By any second of the second second control control of a program Problem in the problem of the second second second second second second in the second of the second second second second second second second in the second second second second second second second second second in the second sec
- A there many independence and the set of the
- According to a state of the

20092 (5.845 STRASS' STRATS

(idd/1). These Na attained testins have his her sam chesched into two muto) clustes (a and all bated on their effects in the gating machanism of Null channels and their recopicities (2-4). The still world to a in II fover Associations / autoutin Mayner ( is sHill) and the ways would wath 11 notes Caractured by reduced sufficient (Cut2)" are considered to be the archetypes of a and periodicate and against main main, surplus andy its, 3.

Line

17.22

DUPERDONN

CLALIN,

닖

**TILLO** 

2

ŝ

The haddel or optime Graglance regimes, worward like and storem in the and include population in the flee ferest of Mran a Thomas mitting used show and redenice forms in the secure of this standard is fast (".R., all if a per high eres of the status CDE 161. In addition, the admicent seceptor. Course coafes worker Doffmann produces tooin Cit2, one of the most abandoni nel seccion republic quanti mammals (LD, 2003). p.g/20 g. d. micro I. the shale C73 (17). Securitor tempority eshows that Call persents a high dimitivity with other & cosing from 17 suffaces without such as flash and flash promotivity, and acknowl Tauly targe the Cinic and Chatt, and operation to No. (channel THE ADDRESS NO. 1 MER. 31.

Line to the fact that searcion strings are a considerable public. los. It can its counder of countries (v), off and loss bases puttorth to explore alternative translaties to generate more thediffe antibodies against the venors of sepretons harmful to humans (reviewed in kef, 10). One of the most promising after in instructive calantivements a the use of a life diss of his car. traigin. Biarts, Limba ila at an 11 () cantalets led a mass amount. human antibody library. A single chain anlibody tragment or "vi, design and 3", which recommends the true Co2 was subailed by plrage display technickagy. After thready date or directed evolution, the nutrices selected self- 1005; , which binds with picomaine affinas to Cas. From 50 bot following 1 different eterral tenary finds against this Co.O. the set had a terried soft 950-61 was found (12). Notally, both attitudies neutralize the whide comment /", summer of f. sufferer sufferes [17]. Combireasons by with range to eth that is discussed of selfer I.R. annantifically for grow with its righter here but expansions and better exhility.

Mismann) 1001.00726-00389129-00812,2011

<sup>&</sup>quot;Biol eliteraterines card and in M.J.C. viphalar articles ince \$ 535.2. Aveaus The processing standing with the contract back private in the Article standard and the the standard stan cation - Apoptor 1,5-814

WAN

ŝ

Aure 2

2311

Despite previous bitchemics, and immunicopical studies, the localization of the toy hepitope and a structural perspective. on the structure function relationship of the different selvaren alored elusive. Here we prese this exception of the brook of the 90046-Cuttoringlies in teer crystal forms at 2.5 and 1.9 A reaall doe. The structure enalysis shows that a communities ling region all the topin, comprising the segments that  $\tau = 1$  norm the  $\theta$ , strand to the  $\alpha$  fields (Tyr<sup>48</sup> Lea<sup>49</sup>) and the  $\beta$  form (Tyr<sup>48</sup>)

Ala<sup>20</sup>) that connects the  $\beta_2$  and  $\beta_4$  strands is shored by the - douby 2002.5 and he Natichannels. These observations imply that socieC neutralizes Cn2 by competing for a set of residues that form the bioactive surface of Ch2 and therefore blocks the receptor binding site-

#### EXPERIMENTAL PROCEDURES

Co2 Finite Jurification CP2 toxin was estructed from the soluble version of the size pro- Converse Holl time and eas parified by a series of the story at the steps that included size the usion dynamitography for lowed by several rounds of cation -to large 11 no atography, as described previously (7). Fromlines containing Gu2 were pooled, pophilized, and writepurified by high performance liquid chromatography (IPLC). For the HFLS2 purification. Cox slipings were hoded onto an malytical C18 reverse phase relumn (Wedue Hosperit, CA) in the presence of colvent A (0.1% TTA in water, and cluted with a linear gradient from 2016 4056 showed B.0.1.4 of the Juanascotic acid in acctonitrice, over 20 min at a flow rate of 2 mi/min. The homegeneity of On2 was verified by mass spectromer v a tabala using a Frankean LCO<sup>DCO</sup> lon trap mass spectrome ter (Thermo Tuningan). Tractions containing the Cn2 boun were pholed vacuum-dried, and stored at - 20 W until needed.

Antibady area 902347 Expression and Partheanan Harcorn hinand antibody sitts 90046i was expressed with a C-terminal a-May, Lag or owned by a His, all inity parification tag or Easteruckia call 1G. offic as described previously [11]. Cells were grown at 3777 until an A<sub>rea</sub> of 02 was reached. At that time, cells we e-induced for & h with a final concent ation of 1 n as isopropyl 6 a Edogalactopyranoside at 30 °C and were har cented by centrifugation (5, 7.5 × g for 10 min). The resulting cell peacet from 2 liters of culture was frozen at - 80 °C until needed. For selfy 9001G purification, the cell pellet was thawed and resuspended in 20 ml of buffer A (2) my section prior phate, c. 17.4, 300 met socialm calonice, 40 met imidazolo). Cells were lysed by someotion on the and then contributed at 50,410 > g for 30 min. The resulting supernatant was applied anto a 5-mil Mill Sepharose III column (GLI realthcare) conme ted to an Åkta FP X) system (G+ Healt stare). The column was then washed with buffer A to e ute nonspecifically bound. proteins. The antitively was eluded with butter A plus. 60 m a imidazaba. The fraction combaining scary 500464 was a pp ad to two deselling columns (HiPrep 26/ 6, GE Health and receuseted in tandemand previously squillibrates with 9 mo Tris. pl. 65. Exoclime, containing the set o 20040 were proded and then applied to a MoneQ 10/100 column pre-equilibrated with 10 ms. Tris, pH 8.5. The antibody was elated with a linear gradient of Nat.1 from 0 to 200 mission 40 mest 1 ris, p11.9 3. Practions containing the antibody were pooled, diluted with 3 volumes of 40. row Trits pH 8.5, and applied to an AAX Sepharose F - column (GE

Healthcaret, previously pre-sequilibrates, with ballie -8. The protein was again cluted with a linear gradient of NiCl from 0 to 200 much 40 mer littla pH 85. Finally, fractions containing the stPer 9004G wave peopled and same traded (Amicon Diba filler, Millpane, 50 k 5a) to 1 m g/ 11.1 The protein sample was 2×99% panetos indged witersaturing geneter repricessis

formality of the 990404050 Graphes-Pressin diquest of stFv 9004G and toxin Cn2 were dialyzed in PBS (107 min NaCl) 2.7 ms. KCl. 8 mar Na, HPO, 5 Lts mar XH, PO, 5 pH / 21. Com. ples A DMT-Ch2 was formed by mining Ch2 with a Fe 9004G (1.001 millio) and meabaling the reaction for 1 h pursons comperature with mild agitation. The complex was then concentrated to -7 ma/ml (Amicon Ultra filter, Millipore, 90 k.3a). The 9004G-Un2 complex was loaded onto a size exclusion. chromatography Superdex S-75 10/200 analytical column (GE Healthrate) connected to an Alste FPLC system (GE Healthcaret equilibrated with PBS. The column was run at a flow rate of the form, and also have was more could at 180 mm. we pee's were cluted, corresponding to the dimente and monomer'r laras af flas on nies 9004G-Cu2. T'r- majar, a cresmeror peak at the one press SCOUS-Co.2 was called as and noncentrated to 20 mg/ml

Crystallization of the 1984-G-Co2 Counder and Data Collection - Grouphs of the 9001 G. Chiz complex were Setained. both by suppor difference asing a sitting drop setup and also by microbates, cross effection methods, at 1910. Via super diffusion crystals appeared within 1 week in a drop containing 1 ...l. of a solution of the 9000G. Cn2 complex at 5 mg/ml and 1 gl of reservoir solution consisting of 100 mu 8%- Tris. p.4.5.5, 25% polyethylene glycol 2050, and 200 may ammonium sulfate. Crystals were a yophotected by increasing the concentration of polycthylene glycol 3350 in the crystal drop to 35%. Crystals ultilational will the united and trute build approaced after 2 weeks in a drop containing Labora solution of the 9904G-Co2 complex at 7.9 mg/mT and T (d of 1.4 M Na, HPO), K, HPO), pH 5.8, under pers Tin oil. These crystals were cryoprotected, replacing the water in the softer liquor by 25% gly and (styt. Crystals, were then than frozen in liquid nitrogen. Diffraction data werecollected at the Life Sciences Collaborative Access Team C.S. CAT) 22-(D-1 and G beamlines at the Advanced Photon source) (Argonne National Laboratory). Duta were indexed with MOS FLM [13] and XDS (14) and reduced with SCALA (15).

Structure Determination and Refinement The structure of the 9004G-Cn2 complex was determined by molecular replacement using PHASE ((16) in the P2,2-2, (data collected at 2.5 Å resolution) and 121 space groups (data collected at 1.9 Å resp. fation 5. The search models that gave live to the initial player were generated by dividing a model of the 6005--Cn2 complex". into three per a (the heavy and light variable domains of £00987 and toxin Go2) - disubiriting these three partial models as separate search ensouldes (Z-scores to 1 to rotation and tracislation11 reterms respectively "Trand 10.2.61 and 20.4 ar / 61 and 25.9 for the Direct molectiles in the exymmetric unit of the light (1) chain: V1 and 33/6, 6.1 and 28.1, and 5.7 and 26 = for the heavy (CI) chains 6.4 and 22:3, 4.4 and 18.9, and 6.4 and 03.0

W. Comingues Layona bidia Nano Unitaria, and Salawa Becaril, unpubotestate a

JUNE 10.2011+2000ML 200+NDMULK 20

Gally B.

ELENAL OF BUILDING CALLENDER 20893

#### Scorpion Toxin Neutralization by scFv

#### TABLE 1

X ray data collection and refinement statistics Keeps to entrolling as often the unit-such interdiction

	1.263 2002 - 2
Danied San (J Jan (J Jack) San (J San J Jack) San J San J San J	er i for ( Aufreines goog en die en non- e ( 34) generation ( 16 en auto- tion arge ( 34) en alexans untgar nel to die en angletanase ( 35) g g g g g g g g g g g g g g g g g
Pelaen State	and velocities lieur ange too Saca (%) Saca

Spines

125

2197 2197, 2197

100001150001 7510460 631756

22218 1)

20. 0.0

1.12

139 51 155 10 14 19 20042) 20145

WIG, WIG, 901 51,941,1 40 (5.05, 1.90) (2013da (115206) 14,4,4 (1973)

42236-1.00(1/0.-1/90)

18.6 (25.1 )/21 a (26/6) 4515 (636) 24/36/01

(S.8, 108 7 152 \* 16.01, 6103, 947 66 90, 2025 (2.69, 2.775 228,7009 (54,286) 22,1759 (1.2016) 11.041.2010 (20103) 142(19.1) 0.77-126 (169-126) 15.1 150 53/26.6(33.5) 6.721 (0.8) (356) 13.9(324./351) 143 - (8,14) \*1010.20( 2 (0.45) DODDZI

for the Cn2 toan." Tight non-crystallographic symmetry rescants were imposed at the beginning of the retriement of the structure of 2.1 A result increamony the three conies of the complex in the asymmetric inc. The restraints were released during the last cycles of refinement, since initial refinement, difference maps showed the 10 changes that exist between 90 44G and 6009F soFes [see Fig. 1]. The structure of the 9004G-Cit? occupies cospany group PS5 with two completies in the asynemetric unit, was solved using the coordinates of the first 9994G-Cu2 en uplex as the search much (Z-scores 9.3 and 246 for the rotation and translation functions, respectively, for some a might wind 10.8 and 55 for the second complex in the asymmetric unit's Refinement was performed using REFMAC (15) and (fami) (17). Referencent was alternated with russ adbuilding treimement in COOT (18) Five percent of the data were used to validate the refinament. Water molecules were first located using the program ARE:» ARP (19) and then validated in OBOT. Refinement concluded in RESMAC after the addition of alternate side-chain conformations, arX-weighted F \_\_\_\_, f, simulated annealing crisit maps were used to the doer validate the quality of the model and the presence of water molecules. Data collection and relinement statistics are caramarized in Table 1.

structure (malysis-Quality of the final model was evaluated using PRECHECK (20) and the RESB calidation serves ADIT. Superposition and location of invariant water molecules were made using the program Silss (21). Interfaced water confectives were located with the program Water Analysis Package (22). Geometric parameters [5] and the papeols are taken were calcollated with Sc (15) and the protein-protein interaction server. (23), respectively. Analysis of the interface was made using the PISA server (24). Internace residues were identified using CONTACT (15), Updrogen bords and salt bridges were iden libit us to be programs WHA. If and MBR (35-26), respec-

20894 MUMALOCE/200364 DIMINSTYC

tively. Hydropholsic and non-continued contacts were identifeed using the PIC server (27) with the following enteries Å for hydrophecis: control 4.5  $\pm$  3 for aromatic arrange interaction of second tions, and 6 A ferention winteractions. Electrosticity potentials were calculated with AP4S (28). Figures were prevated using FyMOL (The PVMOL Molecular Graphics System Version 1.2. Schrödinger, LLC1 and A U.K.E (29).

#### RESULTS

15,2,4,

化油炉

51.8 7 AL

126

Convert Verticity of the set . WOOL offic? Complex-Crystal structures at the setsy 90046-4 Cn2 complex were determined in two different score groups. One structure, with those usuapleases in the asymmetric units was determined in the articulus die gooe group 25,252 at 25 Å reachting Assess and structure, with two complexes in the asymmetric unit, was determined in the cubic space group F23 at 1.5 Å resolution. (Table 1). Although the contacts of the two structures into the hystalline matrix are different (supplemental Fig. 54), the superposition of the selfy 90044 -Cn2 complexes gives a mormean square doctation value of ~0.6 Å (288 common resolutes). Fach complex is composed of one Cn2 molecule and one set y thom (V<sub>M</sub> and V<sub>1</sub> domains). The final model comprises restdues 1-66 of Cn2 toxin, residues 1-117 of the heavy variable domain  $(V_{a})_{a}$  and evidence, 32, 332 of the high transible from on (V\_) of 900407 (residues of  $V_{12}$  and  $V_{12}$  are designated with superstricts," and prespect orbit. The averall madely-sometry is good residue A185<sup>1</sup> in the structure at 1.9 A is the only ammoand related to a doublewed regime of the Romark a shall plot (Table 1) due to its presence in a classic y-turn of complementarity determining region (CDR) 12 (30).

In the structure at 1.9 Å resolution, no electron density was abserved for residue 8240<sup>4</sup> of 90016<sub>2</sub> the 4 terminus of 0.52 (Ser<sup>30</sup>, and Le reaches with introlonial linear between the

> CHERRIER, WORLANT 186-NUMBER 23-JUNE 10, 2011

201



(c) K<sup>-1</sup> Answershift improves all the contrasticities of the 964465 and 10046. The digment of other Millian to Millian to provide the provide the Advanted of Agent provide the Advanted of Agent provide the Advanted of Agent and Advanted of Advanted of Agent Advanted of Agent and Advanted of Agent Advanted of Advanted of Agent Advanted of Agent Advanted of Agent Advanted of Agent Advanted of Adva

V<sub>2</sub> and k thermatic (eq. 1) in both structures, no electron density was while for the G-term nal costyr and 1 its, tags of a 15 CGGG. In animally, all regions not visible in the electron density maps are been of his raway from the complex interface. Fig. 2.4) and are normally disordered in other solve crystal atom the (V = 34). It regions that complex the interface of the complex are well delived, as indicated by the inspection of a multiple and are valid elected in the electron of a multiple and are valid elected in the complex for the similarities between the two crystal structures most of the real-point and conclusion presented herein will be fixed from the 0.04G-1.02 complex at the higher resolution.

The overall structure of the 900163 CH2 complexes shown in Fig.2a. The complex involves five of the series CD0 hosps, which is the initial batter is an environment of the Ca2 tension. The  $V_{10}$  and  $V_{11}$  formulas of the environment of the Ca2 tension. The  $V_{10}$  and  $V_{11}$  formulas of the environment of the contrast of the environter highly and less and field 1 optical of some ran B-maxims. It tension is below (Amp<sup>22</sup> - 197<sup>20</sup>) in predicting process with the estimated antiparallish of over the source distribution of the estimated antiparallish of over, with finar distribution and three strandistics from the source of process of the source of the batteries are some

AUSE (0.50111031-AP 700-M.36575.21)

Over and

needed by arregular loops that cover much of the sorfices of the testic. Be to-turn (Asp<sup>2</sup> =  $h^{-10}$ ) following the  $B_1$  small tells<sup>2</sup> =  $1/s^{-4}$ ) following the  $B_2$  small tells<sup>2</sup> =  $1/s^{-4}$ ) for c the  $\beta$ -barn (Gly<sup>40</sup>=Ala<sup>40</sup>) running between the order haund tells<sup>2</sup> =  $1/s^{-40}$ ) can be characterized as type 1  $\beta$ -turns, whereas a type 1  $\beta$ -turn (Por<sup>40</sup>=Ala<sup>40</sup>) connects B,  $c=1/8_{\infty}$  (Ala<sup>40</sup>=T $\mu^{40}$ ) or rands.

Scorpion Taxin Neutralization by scFv

The Child Whitehold in this complex is unified to the structure determined by KVB (0008 ender iCN ALSA). The superposition of the structure of Child bound to set v exotic and the Lawpo ted KMB structured models gives an overall root mean square deviation value of L4  $\pm$  0.1 Å (55 normation residues). Lowever, some differences care, between the crystal and the NVB structures (upple) wetal Figs. 50 and SSI. In particular, the segment between uniform the "overall and the NVB structures (upple) wetal Figs. 50 and SSI. In particular, the segment between uniform the "overall body" and grows a significant entry of SMB structure of the structure the structure of the autilities (upple) which are probably due to the binding of the autilities (upple) which and half of the test region. It "Structure of SMB structure and the structure tracture toported here. Table cauta spontent story result from structure toported here. Table cauta spontent story result from structure to the form the structure of the "over the story the tables of the story of the form the structure of the story" and the resulting the tables of the form the story of the story

20895 CTMD/01201 0 TUNCT 20895

Scorpion Taxin Neutralization by scFv



PICURE 2. Crystal attractive of the complexibet weet the SEV 90046 and the Ch2 to day on the work events reactly 90046. Ch2 to mplexize 1.5 Å scolution. The complex low visitive of the software generative documents reaction. (Division) which instructively provid not be as of Ch2 each Ch2 each of the providence of the software the software of the The set of a standard of the second standard standard of the second standard stand safate 3 at pression from 1. I bli unitation according to the background on Alexandra and a mail around a the frontient for an appendix for mailing the 9, and 9, canaly a the CMS in the 2 groups and the 9, an appendix of 49, scenario and the factor of the particular discrete from the factor of the second second and the factor of the second second and the factor of the second second and the factor of the second sconding of Cr2 sharebened Willing and polyed in whet, the the sectors of 20012 that contact Ch2 and contact any roles.

bloding of 90040 (capping outd Figs. 52 and 55).

Plage and Cherry and Considerent deriver a set a Milder and Cird. Teat preameters recomming need to characterize shaps complementarity were calculated for the 3004G-Ch2 complex. One is doi gop only on index, which evaluates how tightly the two value on a reported by measure a, the end meast empty space between them. The gap volume index for the 000140 - Cu2 complex is 2.5, and stalling ats type is unplementarily available to the suma, by so ruple, in eazyme-inhibs or contploxes. This value is also within the average of 3.0 ± 0.8 reported for other indigen-antibudy one pleases (38, 37).

the second edentitied parameter was the shape complement tarity statistics score (S.), a measure of the geometric fit at maccontradicular interfactor for value for the self-s 9004-dia2 contaplex at 0.7%, which is higher than the average value (0.65) (0.68). that has been reported for antibody-intigen or uplexes 13%.

Mr. meer, the distantiation put: dial, as seen in the solution appendix antiste at the 90000-Ca2 interface, is strikingly complementary (Hg. 1, c and etc. On Ch2 the negatively changed epinope author (Fig. 12) encodements with the postusely dauped purcept surface (Fig. 26). Liken together, here parameters provide a quartitutive characterization of the curr plex interface and indicate stupe and ciertrostatic complement-

20896 VAMPIA WHITA MINEYLS FF

opposite else constitue surfaces, where a sp<sup>21</sup> and "G5" after the instrument of the langua high all sale interacti an observed "setures 100015 mol Ca2 (19)

> Harry WM-Gallidening-Details of these by 2004C CDB contacts with Cr2 are recursion in Figs. 1-4 and suppresental Table 51. The recal burned working news, as the miertage between setW00040 and Celtis - 1,700 Å<sup>9</sup>. This value is similar to the sverage site for antigon-antibody chirolexes (.td). The self-90305 contributes with 929 A' of surface area (70% belongs to Vactoriality V101 7, 85327 and 05528 (vontribute with \$5253; and Cell models 828 A" (Chu 's Foul', and Pla "\* contribute with (3A) Readup Lou<sup>17</sup> contributes -- 11's A<sup>9</sup> to the borred services rest of Cu2 much model comprehenses loss of the moples. (supplemental Table 53). As an a it qualifies in the "method" reactio around which the remainder of the complex their adapts (96). At the contex of the antigen bundling rate of 50003c, Vidit" proto a les hera at ne chelt la sinte sur with tress and a frint a small carty surmanded by the hydropholog cluster of Cr3 to mod by "Ly:44 Ala<sup>45</sup> [-4g, \$41 firmidue VTHT<sup>15</sup> contributes to the total buried nucleos area with -1.11 Å" and could be considered as an additional archae conduc (supplemental able ST. At the periphery of the camples, well and 1952 cooperate with 101 and 90 A's respectively, and also ac, as melecular "leaviest that has the complex teacher (29).

> > BEREAL WITH HE HISTORY OF THE TREAT



If is 11. A The 20040-012 complex interface increasing stabilized by hargoodness and hydrogen-burging interactions incoloring free 90046. CBBs, 4, size of the interaction of the 20040 concerners in the second region and the interaction of the 20040 concerners in the second region and the product of the 20040 concerners in the 20

TABLES For a cinternation a between resident at the self of 2024C-Coursterface How reating "Mill "rafferings" (127 water inter- Univer-..... Eggingers baraid witness 112.24 un Mi no annie no annie · (1)+ in. 384 2.0 볋 401 (01.11) 123 (11.11) 124 (11.11) 125 (11.11) THE PARTY OF CENTER OF 1.4 the San 2.6 1845 1.90 17. U.H. 2.6 EF ST 16.1 1.4.1 ADM 117 Aug. 129 8. Aug. 129 9 23 "Criteria hand his 35 percenterpers diffusions 122

Palar and Hydrophykin Internations is the setter sector but Ionerface - C1025 , 12 and 1.5 make the majority of the ontigenac conducts (Fig. 2a). Four rotation of the transwork regions, 112 (105% W1/4, and G.C<sup>4</sup>) and 110 (D59%) (aso porticipate in the blacking of Cn2 (Fig. ), a and c). The epitope of Cn2 recognized by 9.0 its in distributed through the segment that cons from the As strand to the scheller (Fyr" Asp", Ther"-Least", and Asp") and includes part of the scheller (1973) and degr") and the # pern (197" Ale") that example the 32 and 32 strands 1 we segments of UR2, 1 yer1-1 and 1 yer1-5 la 11, for a most of the corrects with 10040 (P)A A de C. Scuthe Gila", in the manule of the cogment that can between the 44 strand and the a his prilation from how worth and pertaintened. in the solution of the skin chain of Christ sector into a racal cluft for and by by circl how and basic residues contribstud by C705 H , H2, and C5 A23\*, C99\*, C122\*, V101\*, CD07, and R50\*, (3)\* yes for yourd integrations due 1135", which forms there of have, the tide chain of Louin due come concerned entry incendity usines are CD& RS-B 11 Diff. and Diff. W47" and City? Lets the skill base (amplemental "the T) The second Ter" at this Earled LysTDD L1 and LV Type leases transactive enclose econo-Line is th Y164" and The " restause: \$226", imming scation-# in control (Fig. 5c). This argument that makes several paint in energy with 98.31G (Table 2 and a premental Tables St. and 525.

The unique bundling side of 900000 is composed of the small right and these hydrocolditis provides that correspond to Two particles have a practice that the patient of in their extremiaccessible surface time of them is composed of several resches of 0.088 for and 0.18 0.06% b 0.06% 9.22% 0.020Å, which,  $52.0^{5}$ . These resulting form golds and hole ophobics interactions with Lou<sup>-1</sup>. Tup<sup>2</sup>, and the<sup>24</sup> of 0.02 (Fig. 3, a millip). Resches  $1.97^{26}$  methes its aide charming to shallow observe on the sorticute of V<sub>1</sub> and normality around to shallow observe on the sortice of V<sub>1</sub> and normal hydrogen bonds with  $2152^{16}$  and  $2163^{16}$  in addition to an aroundate aroundate interaction with 1164<sup>16</sup> (Fig. 3g and 12666 2). The second positive patch is composed by remmines of (1168) (1) and (10),  $120^{16}$ ,  $900^{11}$ ,  $800^{11}$ , and  $6166^{16}$ ,  $856^{16}$ frames two shift heidings with Anp<sup>17</sup> and a million of observed by the list buildges with Anp<sup>17</sup> and a million structure time all ydrogen bond with  $hag^{16}$ . This particles rackets several time all ydrogen bond with  $hag^{16}$ . This part due makes several time all ydrogen bond with  $hag^{16}$ . This part due tasks several time for Wight interactions that involve  $100^{16}$  and  $10^{16}$  spiplic minitial 12616 s2. A patch with a million of the states several time

SUMPLY MERSON 20897

AME TO THE OFFICE AND A STATE OF THE OFFICE AND A STATE OFFICE AND A STATE OF THE OFFICE AND A STATE OFFICE AN

Dise

traded from wow Loophold Diversity

**MINESTERN** 

Clevelo,

Ŧ

ž

No H

à

di la

12.5

B

In a sociated at the perioders of the banding site. This is compared by tradius of GDU 12: 050° DS<sup>40</sup> and DS<sup>40</sup> that the part is the period CD<sup>2</sup> are solved by period CD<sup>2</sup> are solved by period CD<sup>2</sup> are solved by the period CD<sup>2</sup> are solved b

julinear. These are 15 invation, water molecules greated in untransactided contacts at the interface of the 9064G-Carl. complex forminat water only obeyout defined as these that wave observed among both complexes in the asymmetric unit of the timerary it 1.9 A resolution and interact with selv-00061 and Ca2. Most of these are shown in Fig. 24 (see also acoptemental ing. bit) There are 19 hydrogen bonds between Invariant water molecules and 900-6 (10 with residues of Vercomein and h with residues of V, domain) and the same namper of additional bonds between the invariant water molecules. and Unit (Fig. 30 and supplemental Table S1). These water melornies fill colds how con the two proteins, although coly a few of dom contribute robstantially to stabilize the antibody-toxin interface through enhancing the number of hydrogen bonds list for the bar previous loge list. The issuried water colealout further and accorder 90005-00% as becauted in two groups based on their locations and its 2-values buoolsuretal (g. 87 and suppresental Tark 5'). The five more to sent matter make also i have will himse X-values, me mudalls benied in a cash, the line center of the interlace of line complex and are likely the most ingertant for the stabilization in the can reli 6 be replemented File 579

#### DISCUSSION

A psychiation of situation that dear be protein-protein - to the explanation the internation of the arts (2016-C-Carbo and plan has a significant level of shape and chemical completions toring. The analysis of the interface of the complex identified residues in both procents that dominate the formation and stainfursion of the complex. The segments that run from the 9mand th the a helt "lyr" Lou"s and the 5 tars (Lyr" 4017) that consects the fly and fly strands interact with lise of he would choke (Fig. 2n), the most important that anchor residue in Lou<sup>1</sup>, which inserts into a small covery formed by residuary of the Vac human of 9004G. As a coast of the proteinantibudy interaces (36), the analysis of the interface of the sources that complex revealed that as stability is provided by courds. Winds hit mattings hydrogen bacids and the stlesser estent will bridges. The or bloom years the binding site probably a are involved in the mitual protein-protein association traugh tong parger due transmite internetions, sel screes hydringen bondsme disates and of faces for the dis kings ( itse face to opter ; 0).

Rememberial flatter of framewise Factor Montractication. Many of the breachemical details deterribing the residues of scoretion (6-inter or Facel form 1) sufficient organization worked or its internetion with acceptor are 1 of manualizin voltage goted 8-a channels have been incomely incovered (41), indeed, a model apple ing have Carls might is larger, with the college scorer of Start 2 have been proposed (Fig. 16 and supplemental eig S5). [1] Colour et al. (11) after suggested resilies Gar<sup>22</sup> and (sim<sup>22</sup>) without gotes, in the uniface of interaction of Carls with the testing

20898 KANNILL PELOVERLASSER

Na<sup>10</sup> charmely. Residues Gin<sup>10</sup> is conserved in manipulan scorplan gathering of the mean Greenwoodle (Fig. 44) and plays a subtle role in the intercorport of the voltage sensor, according to the mechanism of the "voltage sensor, trapping" model of the subtge gated a mean is transfer (10). When G al<sup>10</sup> scandared in Aug on the represidence transmit (10). When G al<sup>10</sup> scandared in Aug on the represidence transmit (10). When G al<sup>10</sup> scandared in Aug on the represidence transmit (10). When G al<sup>10</sup> scandared in Aug on the represidence transmit (10). When G al<sup>10</sup> scandared in Aug on the represidence transmit (10). The scale label of the scaldar voltage departies interpret induced in the label of the scale (10). The available Gla<sup>10</sup> protocoles around the core of the local and in sequence of within a Weity of the conter of the acting binding is and 'Dodd's (free 4a).

Comparison of the functional starface of Cost and the arter beneal the \$600 f=Cu? complex periodes is quittant class to the molecular basis of the antibody mediated texts scientralization. Color et al. (A), 454 have shown that single substitutions m Phe11, the17, Leu19, Aschi, Lyr21, Aschi, Aschi, Aschi, Lyr22, Phena and 1992 a thatantee considerably concease Cost binds ing affinity to rei brain tynapidoomies in close correlation to these findings have it is cloudy do constructed that resulties Louis Asn12, Tyr24, Aug27, tolu27, Tyr42, and Pho44 Twill well from Cn2 form part of the opticpe recognized by \$1046 (Fig. dol. Decrare Coni, Cost, and Coll recognize Marko channels (5) s), it is highly likely that these notion intranet with a similar region of the "charmids and that Cost, Cash and Cast share a a nuller region for the shade a to Na Loi chas on a Secret pplenegation long, No.1

The equivalent protocols of Cavit that interact with nathralis No.1 channels, Hannelsmanner Fr., 42 subjection CaV, whereas the equippe of CaVither to recepte of by 0.045 is shown on Fig.4c. The equippe is because, as one make segment around the arbeta and the equippe in the according to a protocol Solf of an elesistering the term of the end sector of Solf of an elelastic equipped at the second set is an electron of Solf of an ellastic equipped at the second second second second second afficing the latter second to solve a singlety argument. Thus, the band again the formation of a solution of the second second second part of the functional variant of CaV with No.1 character for the terms of a meriod second s

Simulated Basis of Group constrainty of sciPe 90095. As sciPe 9004G prevent in our reduce both matters, C. C. and Case, we mapped the sequence differences between them into the crystal structure of the complex widekied at implemental Fig. Sci. Only reacter 7 belongs to the interface region. The side charn of http://makes.c.salt.http://with.the.side.charn of Res<sup>24</sup> in the scIP9004G-Cn2 complex (implemental Fig. Sci.) As this resduce is substituted by sortion a Caset 1 does not Fig. Sci. The cose of the interaction is providely with the side of Fig. Sci. The cose of the interaction is providely with the side of Fig. Sci. The cose of the interaction is providely with the side with are 0.1 and 0.5 not respectively C. a.

Structure 4 are deer insidelt into his Drombor of Six Different reFix. We have analyzed a key change that took place during the instruction process of a 27 SOAC. About we OVD to concern the leg bit c and of, excesses recongrature to ORD in a significant mannet (12). For his to conscions in which to that a series from, important were used as a plat from the terms, and an one world structure are face with the termin can be artituded to this upper effects.

TELEVER AND A STATE AND A STAT



1.1.1.1.4. The binding site of the Grid beam to the ext of 2004G overlaps with its binding site to the merculation that the merculation is the ext of the second state of the second state

We manufale must no V film (supprovident 7 g. St. me [7] This change on sel's \$300G, proposed from the adjuants, context and preperties of acts 6009E, yields stry LR. [12] "The autority has the highest protein yield of all selves meet under rected, is come statue et ben come creed seithe soffas, 2008F and 5001G, rescues more from severe envenemation, and preparity on increased offerty toward Gall and Coll. We the and two fortunation of contribute to the a purple tics. First, F1.01<sup>11</sup> could from a small, hydrophobic cluster with rescure V164<sup>h</sup> and V224<sup>h</sup> (supplemental Fig. S7). It has been prochurdy almost that the parasent and this type of cleans i see coninbury to the trability of different processs (us. -38), second, Finith shall investigate the number of atomic interactions with the testing of win compared with V 101" in 902-C (supplemental the 50, a and 6h in grathenber by stacking microchoris with Lys12 from the terms. Hence enamples show how the maturation process calls to program vely better and sodies with increased Normalien und/or stability.

in contrastry, the Wittle Citiz exciton has two generatilies, more, complementative between the interacting rationary and

the archive upon score of rescales for the him i.e., of Boucantents receptor site (5%)<sup>25</sup> channels) into the tradeody combining site, i his closing site of the tracegory of G2, a secption (6) are in that effects are mendian veltage good such as channels, with set only it is a further the good better confluencies oggins; the version of C overlap and other scorpion versions.

Scorpion Toxin Neutralization by scFy

4.2 isotologinaritasi tutto tanin cultural at due tafa termina (Addahada) antiny. Antara Talan (ESAAT) 21.4 ESF and C. Branninger et al. due tati a Provin Researce (reprint) Neurost Institut yiane Depart due tati and antara (Provin Researce) and a provi Taniha yiane Depart and Researce (Researce) (Researce) and a provide the the Data of the second of Taniha yiane Depart and Researce (Researce) (Resear

AND 10 2011 COLUMN DOWNSREED

LCAUP.

CANTA OF PRECIDENCE 20899

#### Scorpion Toxin Neutralization by scFv

#### REPERFNCES.

- Bouth, the Berryl, R., Hispirts, M., and Press I., and Ann. 5 Workson 2008, (2) 1999
- ta tank is totan it, install, its off for pair, a (Well) found. Telefor roll in
- J. Man J. CLARK, F. and R. and H. 1980 States Room En Unimon #5, 148' 814
- 4 Contact J. Son C. Dalors I.M. and Jordak H. (1982) Teriors 24. L-M
- 6 Rainela G. Garra E J. Minerou, E. Onio, E. Coster, S. Wark, E. Weller, I. H. and Comp. 12 (351) Plands: 10-pby: Alar 1776. 10 STAR
- 7 Zamida, E. Raevan, R. Mertin, B. M. Convea-Erionea, C. Hiring, P., and Panam, I. D. (2001) *Env. J. Frances.* 244, 281–292.
- A Inflater, F. See of F. Caracter, P. S. Street, G. Terrein, F. Parsari, 1. LAND WARK & THEFT AND COURT BUILTING THEFT
- Depress 1.1, and digetter, ed. (2005), no Vega 197, 71, 701.
- 10 Improved (A. C. Bandelenhards, L. Second, K. et Steren). D. 34 Legenni, C. Kannings, S. F. Segneri, C. S. Serrer, J. G. Sterengen, G. S. Sterengen, G. Sterengen, G. S. Sterengen, G. S. Sterengen, G. Sterengen, Sterengen, G. Sterengen, Sterengen, G. Sterengen, Sterengen, G. S 5.939375-50enec75.103-199
- II: Rang Unitarila.1, Iping Generike, V.B.; Contend, Fortagel T., Onio Iron M. Berard, I. D. endlineer J. B. (2005) 25457 379, 559 (2023)
- Fron Haberte, ", De bring Keine & Dar redi Sartyre, 7 , Maar We (Write, C., Colors, M., Colors, M., Land, Becom, J. S. Labell, S. And Date Binet H. Ally
- 13 Louis A. G. (1972) Just CCP4 + ESS-2236CB Newdomes on Pation. Consolligeneen He 20 Colidentativ Competations Project No. 1. 1999, 1.16
- Keinels W. Will Americanskips & dia crystalles, 55, 12-119.
- Fellowment and the set hands of the set of t D Jos' Constituer at 748-743
- Is Micher A.", Guess Fundare 3, W. Aden, P. D. Wins M. D. Lo-11, and thend 21 a little a wayd strategy of, shall
- 12 Admin 111, Aberlin, 2 V., Irabbit J., Theo, V. & Jinte I W. Chinky, H, HINARD L, Mary L.W. Algericity, Decase Academ, E.W. We-On. A 1. Michael W. W. Orlan, R. Deal, R. J. Kalashon, D. C. Palaster, J. I., Torollan, T.C. and Zon, J.H. (2). Origitop () the lighting MLT # 72
- 14 Brocky 1, which period a classific termination of Child Specific Street, and Child Specific Specifi 1 th File
- FR. Impro. Collifient's Automatic Scienced American Gaped Stationales L DI G-BUTC
- W. Latingel, 2 A. Mardalan, M. W. Sier, D. S. al. Tom. a, I.M. THEST Synt The station 94, 242 25
- 9. Martha, F., Attennalistenes, -, Robert, M. S., and Solar, E. C.H.G. marks and dry with he want
- 91. Proceeding, 76. spinording, 74, Strampy, 8-, and Solary & D4000 Court Combine 41 1952-1954
- 21 Routhly, G. Dommell, D. and Yorex S. (2009) Birthinmarks 25, 1.014
- Remarker, F. and Longley, a (2005/1), 15th high 1972, 2/4 -521
- 25 Vened C. 1. (POT C. Mar. Dog # 6, 52-56

- 28. Kolachulli schengel halfter men is Witter Landensens 5. 2-12
- They, i at streke, 4 and it measure of signify hander half doe 3% 74-727 10-4-1
- 24. Think is a task of heads 1, this is the other strends in a cost i internet a see the ALEA, MA. HAR . HAY
- LOW AND ALL ME AND
- b), \$7 all m K, ed. 5, %, rel challes 1, 1, and 5 also red 275. ight lide.
- Kiemuns, M., Hene, P. Hineger, A. Hens K. Techora, M. Tark and, (1), "attention is and listen), of (1) strath 2 was disc bing. 12.4 167
- 12 Arriver, A. J., Divertices, D. C. and W. Jey, D. (2) 121-17. Press, April Acad. Sci. 14.74 FBE 16 N.Y. 16 1/1
- Harris W.C., Dr. T., Avilall, Arts L. Lawrenoville, L., Nes, R., Person, M. Marian, W. A. Lablind et al. I. D. Phillips Mariatics 201, state state
- Remark B. L. She subserves in (Mess) / Mest mark 887, (201-202) Rinew A., Happini I. (ne flavglerne M. (\* 1981) / Sen Arist 887,
- 24 100
- Jonan S. and That. Ann. 55, [1101] Jour. Nucl. Jour. Stat. Phys. 98, 18420. 57. Decuming X. Timmer, T. Z. Desurita, A. Mais, D. Musillaman, S. and Write, L. (2001) 7 Abs? disk 10.9, 173 (171)
- La Gratelli, Chattar C. and Anna J. (1997) I. Nucleof 286 (2177) 2193. Remark, F. H. & L. Poit, Jame Consider II - (MM) No. Mat. 2.1
- Hand All Archite (INE 1990) (2000) In 18 (archite Constants) and Instantial Statement of Distance Architecture
- Tomail 4: 1-10 42. Const. L. Kaded T. Blas M. See, M. Rowsside, M. Gorden, T. and
- Guerla N. (2005) / Ells Class 200 2005-2027 42. Conita B. Vand-Nunney W. Co. T. Sumary, F. Samon, T. and Ca-
- had, W.A. 2000.7.8% Cleve 200.2022-2.744 H. Guide S. Gu T. Barro J. C. Juska H. Shene T. et Grand
- TA THE MOMENTAL SEC A T 44. Mutanilar taigeut A. Lowels G. John A. Contes I. C. Bornen,
- 5, and Gerra G. 2007) become fait 128-83-48 E. Orm, L. Jan H. C., M. Isliams W. Germe D. and Govelle St.
- G007)7 801 Chan 202 29408-29400 Varian Berg, R. Olizan, R. W., Wards, C., Varian Vanie E. Weinerin,
- C. and Eddah, V. G. 1994 Dist. J. Boorton, 420, 781-1982 47. Maxim M. Dalari N. Baler, R. and Wegnet 3, (2009) 5 Sec.
- 1005 JTL | D.D. | 155 which have the state of a the bear of bracker to be a 177.184.481
- Linder, D., Buy, A., Allerbins, N., Isley, et. (Hart, D., Lehen, L., Katha, J., Nav. O., Gardini, A., Katha, P. Q., Konetski, N. and Gar-144, M 12 X 3; Let \ Mapler 170, 2885-1670
- 55. Lopezi, J., Harad A., Bonas, A., and Relationari, E. H. (2006) 2454. Thursday 10 342-347

5

20900 ALTERIA DIAGON DEVINE

LISPANE.

VOUVE-RE-NAME CO-JUNE 10 2011